
В Екатерининском зале Кремля 27 ноября 2018 го- 
да состоялась церемония вручения государствен-
ных наград Российской Федерации. Президент 
РФ Владимир Владимирович Путин наградил Ор-
деном Почета Георгия Натановича Голухова, чле-
на-корреспондента РАН, доктора медицинских 
наук, профессора, министра Правительства Мо-
сквы (2012–2014), президента ГКБ № 31 Депар-
тамента здравоохранения г. Москвы, и, наконец, 
профессора кафедры общественного здоровья и 
здравоохранения, экономики здравоохранения 
педиатрического факультета РНИМУ им. Н.И. Пи-
рогова, выпускника Второго меда и председателя 
правления Ассоциации его выпускников.

«Получая сегодня из Ваших рук эту высокую награду, я хочу 
отметить, что, наверное, это самое лучшее подтверждение 
того, что наша небольшая, скромная 31‑я городская больни‑
ца, как, впрочем, и все московское здравоохранение, двига‑
ется в правильном направлении. При Вашей поддержке мы 
и дальше сделаем все, чтобы здоровье всех москвичей, всех 
присутствующих, всех жителей нашей великой страны стало 
еще лучше, потому что без решения вопросов здравоохране‑
ния все, о чем сегодня здесь говорили и будут говорить, до‑
стигнуть очень сложно», – отметил Г. Н. Голухов.

Мы от всей души поздравляем Георгия Натановича с вы-
сокой наградой, желаем благополучия, здоровья и успехов 
во всех начинаниях!

ПОЗДРАВЛЯЕМ
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Указом Президента Российской Федерации Орденом Почета награжден 
Георгий Натанович Голухов!

Дорогие друзья!
Скоро наступит замечательный праздник — Новый год. В уходящем году нашему 

Университету удалось добиться немалых успехов, а наступающий год вселяет надежду 
и уверенность, что дальше будет только лучше, что все усилия будут вознаграждены.

В 2018 году РНИМУ им. Н.И. Пирогова во всех направлениях своей деятельности про-
демонстрировал прекрасные показатели: работа со школьниками и лучшие по итогам 
вступительных испытаний абитуриенты, присоединение РДКБ в качестве структур-
ного подразделения и вхождение РМАНПО в состав кластера, научные достижения и 
многое-многое другое. Все эти успехи не остались незамеченными на международном 
уровне — Университет впервые вошел в мировой рейтинг THE. 

Достижения Университета — это достижения всех сотрудников, преподавателей и 
учащихся, это ежедневный труд каждого из нас. И я верю, что в новом году мы сможем 
добиться еще больших результатов и достичь новых высот.

Поздравляю всех студентов, ординаторов, аспирантов, сотрудников и преподавате-
лей РНИМУ им. Н.И. Пирогова с наступающим новым годом. От всего сердца желаю 
всем удачи в учебе и профессиональной сфере, любви, счастья и, конечно, крепкого 
здоровья! Пусть все ваши мечты обязательно сбудутся в новом году!

 Ректор академик РАН С.А. Лукьянов 
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НАШ КЛАСТЕР
В преддверии Нового года

Уважаемые коллеги! 
Примите искренние поздравления с наступающим Новым го-

дом и Рождеством Христовым. 
Эти волшебные зимние праздники будто заново рождают 

светлые надежды, радостные чувства и одухотворенность. 
Каждый стремится как можно больше наполнить свой внутрен-
ний мир уютом и гармонией, а главное — старается сохранить 
позитивные эмоции на весь грядущий год. 

Наша совместная деятельность в рамках Научно-образова-
тельного медицинского кластера Центрального федерального 
округа «Восточно-Европейский» уже много лет сопряжена с ре-
шением самых актуальных задач здравоохранения. Укрепление 
престижа медицинского образования, развитие новых образо-
вательных технологий, качественной и доступной медицинской 
помощи в стране — все это является целью номер один, дости-

жение которой возможно только путем консолидированной ра-
боты и непрерывной коммуникации внутри кластера. 

Приятно, что в знаковый для Воронежского государствен-
ного медицинского университета имени Н.Н. Бурденко год —  
год 100-летия со дня основания медицинской науки на Воронеж-
ской земле — в стенах вуза состоялось заседание совета Науч-
но-образовательного медицинского кластера Центрального фе-
дерального округа «Восточно-Европейский». Надеюсь, что это 
событие стало добрым знаком, отражающим прочный фунда-
мент для достижения наших дальнейших целей. 

Пусть 2019 год оправдает все ожидания, поможет вопло-
тить планы, даст возможность сохранить имеющееся и при-
умножить новое. Желаю, чтобы он также принес в каждый дом 
веру, сохранил любовь и здоровье, подарил благополучие и уверен-
ность в завтрашнем дне. Счастья, успехов и всего самого доброго!

Уважаемые коллеги!
Примите самые искренние поздравления с наступающим Но-

вым годом!
В скором времени мы откроем новую страницу календаря, 

2018-й останется позади и запомнится значимыми для разви-
тия Кластера мероприятиями. В этом году впервые была орга-
низована Межрегиональная олимпиада для ординаторов по спе-
циальности «терапия» на базе РязГМУ, проведена плодотворная 
работа по вопросам реализации инклюзивного образовательного 
процесса. Важной вехой уходящего года стало подписание согла-
шения о взаимодействии между Ресурсным учебно-методическим 

центром РязГМУ им. акад. И.П. Павлова и ВГМУ им. Н.Н. Бурден-
ко, РНИМУ им. Н.И. Пирогова, а также ЯГМУ.

Уверен, что в 2019 году нас ждут новые свершения и победы, 
новые проекты и творческие начинания. Трудолюбие студентов 
и профессионализм преподавателей непременно приведут к но-
вым научным достижениям.

Желаю вам в следующем году крепкого здоровья и благополу-
чия, пусть все начинания будут успешными! Цените приятные 
моменты, дарите друг другу добро! Пусть наступающий 2019 год 
принесет счастье вам и вашим близким!

Дорогие друзья, уважаемые коллеги! 

От имени руководства Ярославского государственного меди-
цинского университета и от себя лично сердечно поздравляю вас 
с наступающим Новым годом!

Завершился третий год с момента создания Научно-образо-
вательного медицинского кластера «Восточно-Европейский», 
и с гордостью можно заявить, что благодаря скоординирован-
ным действиям участников кластера за этот период были до-
стигнуты серьезные успехи в воплощении намеченных планов. 
В уходящем году совместными усилиями благодаря интеграции 
научного, образовательного и инновационного потенциала вузов 
был организован и успешно проведен ряд значимых мероприятий. 

Много важных и одновременно радостных событий охватил 
2018 год. Кластер в очередной раз укрепил свои позиции и повы-
сил престиж вступлением в него Российской медицинской акаде-
мии непрерывного профессионального образования. Столетие Во-

ронежского государственного медицинского университета имени 
Н.Н. Бурденко, состоявшееся в уходящем году, ознаменовало чере-
ду юбилеев, и в 2019 году свое 75-летие встретит и Ярославский 
государственный медицинский университет. Мы будем рады 
всем, кто пожелает разделить с нами счастье этого события!

Провожая старый год, хочу выразить искреннюю благодар-
ность всем участникам кластера за профессионализм и последо-
вательность в решении наших общих задач. Уверен, что своим 
созидательным трудом все мы будем и дальше развивать рос-
сийское образование и науку, способствовать воплощению нашей 
главной цели — повышению качества и конкурентоспособности 
медицинского образования и медицинской науки в стране. Пусть 
2019 год оправдает эти надежды, пусть он принесет успех и ра-
дость новых свершений! 

Счастья вам, дорогие друзья, исполнения самых заветных же-
ланий, здоровья и веры в завтрашний день!

Уважаемые коллеги!
От имени Российской медицинской академии непрерывного 

профессионального образования примите наши поздравления  
с наступающим Новым годом. Надеемся, что в 2019 году всех нас 
ждут творческие успехи, достижение профессиональных высот  
и сплочение дружных коллективов. От всей души желаем сча-
стья, крепкого здоровья и хорошего настроения! 

В этом году наша Академия присоединилась к Научно-образо-
вательному медицинскому кластеру Центрального федерального 
округа «Восточно-Европейский». Мы готовы к активной работе 
в рамках программ Кластера по совершенствованию и оптими-

зации подготовки специалистов здравоохранения. Не сомнева-
емся, что научные и творческие возможности Академии будут 
востребованы для разработки инновационных проектов в обла-
сти непрерывного медицинского образования на основе интегра-
ции научного образовательного и инновационного потенциала 
участников Кластера для реализации современной эффективной 
системы подготовки квалифицированных специалистов здра-
воохранения с продолжением лучших традиций отечественной 
науки и медицины. Совместными усилиями мы сможем достичь 
решения поставленных перед нами задач и добиться высоких ре-
зультатов.

Ректор ВГМУ им. Н.Н. Бурденко Игорь Эдуардович Есауленко

Ректор РязГМУ им. акад. И.П. Павлова 
Роман Евгеньевич Калинин

Ректор ЯГМУ Алексей Владимирович Павлов

И.о. ректора РМАНПО Лариса Константиновна Мошетова

Дорогие друзья! 
Позвольте передать вам многочисленные и сердечные ново-

годние поздравления от коллектива и ректората Тамбовского 
государственного университета имени Г.Р. Державина. 

Российский национальный исследовательский медицинский 
университет имени Н.И. Пирогова уже более ста лет осущест-
вляет трудную и важную миссию по подготовке врачей и раз-
витию медицинской науки. Ваш вуз играет ключевую роль в си-
стеме российского медицинского образования. Благодаря вашему 
труду удалось сберечь здоровье и жизни многих и многих милли-
онов людей.

РНИМУ им. Н.И. Пирогова является средоточием передовых 
научных исследований, новейших преподавательских практик. 

В ваших аудиториях студентам передаются не только знания 
старшего поколения, но и чувство ответственности, этические 
принципы, гуманность. 

Медицинский институт в составе ТГУ имени Г.Р. Державина 
весьма молод: ему немногим более десяти лет. Мы счастливы и 
благодарны, что сотрудничество с вашим университетом в рам-
ках Научно-образовательного медицинского кластера «Восточ-
но-Европейский» позволяет нам развивать медицинское образо-
вание в нашем регионе. Ваш профессионализм  — образец для нас. 

Пусть новый год принесет вам радостные чувства и яркие 
впечатления! Желаем вдохновения и сил в работе, благополучия 
и мира для ваших семей и, конечно же, крепкого здоровья вам и 
вашим родным! 

Ректор ТГУ имени Г.Р. Державина Владимир Юрьевич Стромов
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ЮБИЛЕЙ КАФЕДРЫ
Кафедре гигиены 110 лет!
В ноябре 2018 года кафедра гигиены педиатрического факультета Российского национального исследовательского медицинского университета имени 
Н.И. Пирогова отпраздновала свой более чем вековой юбилей — 110 лет. В связи с этим 22 и 23 ноября в стенах Университета состоялась Всероссий-
ская научно-практическая конференция с международным участием «От Гигеи до современности: научно-практические основы профилактической 
медицины».

Кафедра гигиены начала свою работу как самостоятельное 
подразделение Московских высших женских курсов в дале‑
ком 1908 году и с тех пор уже более века неразрывно связана 
с судьбой нашего Университета. В 1972 году кафедрой начал 
заведовать молодой профессор, выпускник Второго Москов‑
ского государственного медицинского института Юрий Петро-
вич Пивоваров, ныне академик РАН и заслуженный деятель 
науки Российской Федерации. Он бессменно руководил кол‑
лективом на протяжении 43 лет и сейчас является почетным 
профессором кафедры. В настоящее время кафедрой гигиены 
педиатрического факультета Университета заведует доцент 
доктор медицинских наук, главный внештатный специалист 
Минздрава РФ по гигиене детей и подростков Ольга Юрьевна 
Милушкина.

Поздравить сотрудников кафедры со 110‑летним юбилеем 
на открытии конференции пришли многие, в том числе и рек‑
тор РНИМУ им. Н.И. Пирогова академик РАН Сергей Анатоль-
евич Лукьянов.

«Немного необычно праздновать 110‑летие кафедры: 
мы же всего пару лет назад отмечали 110 лет самому Уни‑
верситету. По сути, кафедра гигиены возникла вместе с ним, 
практически в тот же день, — отметил Сергей Анатольевич. 
— Я считаю, что, когда во главе кафедры находятся два таких 
человека, как ее заведующая Ольга Юрьевна Милушкина 
и почетный профессор Юрий Петрович Пивоваров, успех га‑
рантирован! Ольга Юрьевна совсем недавно стала главным 
внештатным специалистом Минздрава по гигиене детей и 
подростков. Мы очень надеемся на основе недавно вошед‑
шей в состав РНИМУ им. Н.И. Пирогова Российской детской 
клинической больницы развивать университетские клиники, 
включающие все направления, в том числе, конечно, и гигие‑
ны. Все это вместе позволяет мне не просто поздравить кафе‑
дру, но поздравить ее с легким сердцем, с уверенностью в ее 
замечательном дальнейшем развитии. Желаю всего самого 
лучшего: успехов, счастья, хороших студентов!»

Слово для поздравления взяла также декан педиатриче‑
ского факультета профессор, заслуженный врач Российской 
Федерации Лидия Ивановна Ильенко:

«Юбилей — это всегда событие, а юбилей кафедры гиги‑
ены — это событие в кубе. Роль этой кафедры была предо‑
пределена с самого начала. Не случайно именно здесь соз‑
дана стройная система оказания помощи матерям и детям с 
позиции представления этой большой науки. Кафедра гиги‑
ены возглавляет студенческий рейтинг хороших, с доброже‑
лательным отношением к студентам, душевных, но взыска‑
тельных кафедр. Там ставят двойки, посылают на отработки, 
но студенты ее очень любят. Во все эти годы кафедра гигиены 
отличалась большой научной работой: я бы сказала, что ее 
труды были самыми издаваемыми в нашем вузе, с ней мало 
кто может в этом соперничать. Есть еще один нюанс: кафе‑
дра гигиены — это «законодательница мод» по этой важной 
дисциплине для целого ряда иностранных государств. Мно‑

гие работы этой кафедры переведены на английский и дру‑
гие языки, а некоторые даже написаны адресно для каких‑то 
определенных стран. Это очень поднимает в глазах коллег 
кафедру и наш факультет, да и наш Университет. Поздравляю 
от всей души всех преподавателей кафедры! Думаю, что не 
будет преувеличением сказать, что наша кафедра — это флаг‑
ман отрасли!»

Многие коллеги, партнеры кафедры гигиены также приш‑
ли на официальную часть конференции, чтобы высказать свои 
поздравления и слова напутствия в честь юбилея. Так, от Цен‑
тра стратегического планирования и управления медико‑био‑
логическими рисками здоровья прибыл его главный научный 
консультант академик РАН Юрий Анатольевич Рахманин, 
чтобы отметить замечательные достижения гигиенистов ка‑
федры.

«Наша наука, гигиена, иногда малозаметна. Конечно, де‑
лать операции на сердце, пересаживать легкие, печень и дру‑
гие важные органы — это фантастика! Что говорить, медици‑
на достигла очень многого. А наша работа менее заметна. Но 
в итоге было создано пять тысяч гигиенических нормативов! 
Такой базы нет ни в одной стране мира — она здесь, создан‑
ная нашими гигиенистами. В действительности это и профи‑
лактика, и охрана нашего здоровья, это и биологические, и 
физические, и химические факторы, которые захлестывают 
мир. Без знаний гигиены вообще нельзя быть хорошим вра‑
чом! Поэтому слава кафедре, слава гигиенистам, работаю‑
щим здесь, всем преподавателям!»

Теплые слова поздравления во время мероприятия сказа‑
ла профессор Халидя Хизбулаевна Хамидулина, заведующая 
кафедрой гигиены Российской медицинской академии не‑
прерывного профессионального образования (в октябре с.г. 
Академия вошла в состав Научно‑образовательного медицин‑
ского кластера «Восточно‑Европейский», который курирует 
РНИМУ им. Н.И. Пирогова):

«Разрешите от имени нашей кафедры и нашей Академии 
передать вам самые сердечные поздравления с юбилеем! 
Поскольку мы с вами в одной связке и делаем одно общее 
дело, я думаю, что и в дальнейшем мы будем плодотворно 
сотрудничать. Хочу пожелать вам в юбилейный год прежде 
всего сохранения тех славных традиций, которые сложились 
в Университете и на кафедре гигиены, процветания, здоровья 
всем!»

По завершении официальной части конференции старто‑
вала ее научная составляющая. Участники обсуждали вопро‑
сы, связанные с теоретической и практической деятельностью 
в области профилактической медицины, преподаванием и 
историей становления гигиенической науки в России. В каче‑
стве докладчиков выступали не только состоявшиеся врачи‑
гигиенисты: во второй день конференции стартовала секция 
молодых ученых, в которой студенты, ординаторы, аспиранты 
и молодые специалисты рассказали о своих исследованиях. 
Работы затрагивали вопросы гигиены детей, подростков и мо‑
лодежи как в московском регионе, так и в других федераль‑
ных округах.

Ю.П. Пивоваров и О.Ю Милушкина на Всероссийском конкурсе молодых ученых «Гигиеническая наука — путь к здоровью нации», 2018 г. 

Коллектив кафедры гигиены, 2015 г. СНК кафедры гигиены на Фестивале науки «Nauka 0+», 2017 г.
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— Карен Альбертович, говоря об истории кафедры, какое 
наиболее важное достижение можете отметить?
— Исконно травматологией занимались хирурги. Но по мере 
совершенствования технологий, приводящих ко все более и 
более узкой специализации, было сформировано новое на‑
правление медицины «травматология и ортопедия», которое 
затем было выделено в отдельную кафедру. Вот уже 85 лет 
наша кафедра успешно занимается своей основной деятель‑
ностью, в результате чего и получила широкое признание 
в России. За эти годы прошли обучение тысячи студентов, 
подготовлены к самостоятельной деятельности сотни орди‑
наторов. Ярким доказательством успешной научной деятель‑
ности является защита 27 докторских и 134 кандидатских 
диссертаций.

— За это время в вузе были созданы прочные международ-
ные связи. С какими мировыми организациями сотруднича-
ет кафедра?
— Наиболее значимая заслуга кафедры заключается в тесном 
взаимодействии с Европейской ассоциацией травматологов 
«AOTrauma». Эта международная образовательная организа‑
ция (Швейцария) исследует, развивает, внедряет современ‑
ные принципы лечения переломов. Активное взаимодей‑
ствие кафедры с «AOTrauma» началось еще в 1986 году, во 
времена Советского Союза, когда подобные контакты были 
практически невозможны. Безусловно, это заслуга главного 
травматолога СССР — Владимира Васильевича Кузьменко, 
который заведовал кафедрой с 1981 г. по 2001 год. Именно 
он определил вектор развития специальности во всей нашей 
стране. На сегодняшний день международное сотрудничество 
кафедры осуществляется на всех уровнях: обмены студентами 
и молодыми учеными, участие в конференциях и образова‑
тельных мероприятиях. У кафедры имеются конструктивные 
взаимоотношения с университетами Швейцарии, Германии, 
США, расширяется взаимодействие с Европейским обще‑
ством травматологии и неотложной хирургии (ESTES).

— Как Вы сами выбрали травматологию своей специально-
стью? Что вас увлекло?
— Желание стать врачом возникло с раннего детства. В воз‑
расте трех лет я получил серьезный ожог правой голени. 
Врачи в местной больнице хотели ампутировать мне конеч‑
ность, но моя мама категорически была против: как видите, 
она приняла верное решение. Видимо, этот опыт и стал опре‑
деляющим в выборе моей дальнейшей профессии: я хотел 
стать доктором и помогать людям. Травматологией увлекся 
на третьем курсе, когда начал посещать дежурства. По‑моему 
мнению, травматология и ортопедия — одни из самых инте‑
ресных, творческих специальностей в медицине.

— Кого можете назвать своими учителями?
— В первую очередь моего учителя и наставника — Алек-
сандра Васильевича Скороглядова, который поддерживает 
меня и помогает советами до сих пор. Огромную роль сыграл 
в моем становлении не только как травматолога‑ортопеда, но 

и как преподавателя, ученого мой научный руководитель по 
кандидатской диссертации, профессор нашей кафедры Джа-
малутдин Алилович Магдиев (к сожалению, ныне покойный). 

— Каковы методы обучения студентов? 
— Во время прослушивания цикла «Травматология и орто‑
педия» на кафедре студенты узнают обо всех современных 
методах лечения: остеосинтезе, артроскопии крупных и мел‑
ких суставов, миниинвазивном восстановлении поврежде‑
ния акромиально‑ключичного сочленения, использовании в 
практике обогащенной тромбоцитами плазмы и т.д., а также 
о новых подходах в диагностике повреждений (томография 
компьютерная, в т.ч. и с 3D‑моделированием, и магнитно‑ре‑
зонансная; ангиография в экстренной травматологии). Обя‑
зательно изучаются и исторические аспекты специальности. 
Студенты с интересом узнают о методах остеосинтеза и им‑
мобилизации, которыми буквально 20 лет назад гордились 
наши коллеги. Сейчас они уходят в прошлое, освобождая 
место современным продвинутым методикам с новыми фик‑
саторами, полимерными и ортезными повязками и исполь‑
зованием клеточных технологий. Важно, чтобы современные 
методы лечения были не только эффективны, но и как можно 
более безопасны для пациентов. Поиск новых технологий и 
внедрение их в практику были начаты еще во времена глав‑
ных травматологов СССР, которые в разные годы заведовали 
кафедрой: Михаила Васильевича Громова, Владимира Ва- 
сильевича Кузьменко. Эта работа не прерывалась и про‑
должается сегодня. Основная клиническая база кафедры — 
Первая Градская больница им. Н.И. Пирогова. Именно здесь 
профессора и доценты взаимодействуют с коллегами — ве‑
дущими фундаментальные исследования учеными, что яв‑
ляется определяющим для поиска новых технологий. Через 
багаж знаний, накопленный на кафедре в течение нескольких 
научных поколений, мы способны здраво оценивать многие 
новые тенденции.

— Расскажите о наиболее важных традициях кафедры.
— Преподаватели всегда душевно относились к студентам, 
интернам, ординаторам, аспирантам. Обучение традиционно 
ведется на основе равноправных, доверительных и друже‑
ственных отношений. На кафедре сохраняется теплая семей‑
ная атмосфера. Мы не просто готовим врачей, но и помогаем 
в трудоустройстве своим выпускникам, что особенно важно в 
реалиях современности. Также кафедра хранит традиции пре‑
емственности обучения, лечения и преподавания.

— Какие новые технологии и методики применяются сейчас 
на вашей кафедре?
— Мы широко внедрили 3D‑модели сегментов конечностей 
и суставов, что позволяет демонстрировать особенности хи‑
рургических доступов, рассказывать об опасностях в ходе 
выполнения операций. В одном из кафедральных классов 
появилась интерактивная доска, на которой можно рисовать, 
изображать схемы, что облегчает восприятие информации 

студентами. Мы также используем онлайн‑трансляцию из 
операционных, чтобы студенты видели непосредственно 
операционное поле и рану. В ходе обучения нам удается ви‑
зуально познакомить студентов с современными металло‑ и 
анкерными фиксаторами и т.д. Наиболее заинтересованных 
студентов приглашаем в студенческий научный кружок и на 
дежурства, где появляется возможность не только пополнить 
теоретический багаж знаний, но и поучаствовать в этапах ре‑
позиции переломов, устранении вывихов, увидеть экстрен‑
ные операции.

— Какие методики лечения применяются и разрабатывают-
ся на кафедре в настоящее время?
— Мы уделяем внимание всем направлениями. У нас име‑
ются специалисты экспертного уровня в области хирургии 
плеча, артроскопических методов лечения, миниинвазивных 
способов восстановления акромиально‑ключичного сочле‑
нения, реконструктивных операций на стопе, хирургии ки‑
сти, использования RPR‑терапии (плазмолифтинг), изучения 
костно‑пластических материалов, ведения больных с пере‑
ломом костей таза, с множественной и сочетанной травмой. 
На клинических базах кафедры проводится оказание высоко‑
технологичной медицинской помощи, в том числе эндопроте‑
зирование тазобедренного, коленного, плечевого, локтевого 
и голеностопного суставов. Как видите, кафедра претворяет 
в жизнь свой потенциал. Важно, чтобы проводимая научная 
работа не останавливалась, а аспиранты и докторанты успеш‑
но защищались! Мы стремимся к тому, чтобы преподаватели 
кафедры были на переднем крае науки и всех современных 
технологий, чтобы передавали знания и навыки ученикам, де‑
лились накопленным опытом с коллегами. Мне бы хотелось, 

85 лет свершений и побед
В 2018 году отмечает свой юбилей одна из старейших кафедр нашего Университета — кафедра травматологии, ортопедии и военно-полевой хирургии 
педиатрического факультета. За эти годы во главе неизменно талантливого коллектива педагогов и врачей побывали многие известные клиницисты: 
профессора Георгий Сергеевич Бом, Виктор Алексеевич Чернавский, Михаил Васильевич Громов, Владимир Васильевич Кузьменко, Александр Василье-
вич Скороглядов. Мощная научная школа, образованная на кафедре, воспитала достойных учеников, которые гордо несут звание врача — выпускника 
Второго меда в клиники нашей страны и мира. О традициях обучения, новейших разработках в области травматологии и ортопедии рассказал заведу-
ющий кафедрой, директор университетской клиники травматологии и ортопедии доктор медицинских наук, профессор Карен Альбертович Егиазарян,  
а сотрудники кафедры поделились своими воспоминаниями.

Коллектив кафедры, 1970-е годы

ЮБИЛЕЙ КАФЕДРЫ

Первая Градская больница. Архивное фото.
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ЮБИЛЕЙ КАФЕДРЫ
чтобы наш коллектив стал лидирующим экспертным сообще‑
ством в мировой травматологии и ортопедии.

— Дайте, пожалуйста, несколько советов тем студентам, кто 
мечтает связать свою жизнь с этой специальностью.
— Будущий травматолог — это специалист, обладающий 
масштабными знаниями, поскольку именно он находится на 
передовой оказания помощи пациенту. Он всегда готов к по‑
стоянному обновлению знаний и навыков, ведь в нашей спе‑
циальности особенно быстро внедряются плоды прогресса, 
технических достижений и масштабного внедрения цифро‑
вых технологий. Главный совет студентам — учиться, учиться 
и учиться. Изучайте английский язык, владейте им в совер‑
шенстве. Чтение иностранной литературы позволит вам об‑
ладать самыми актуальными научными данными, а развитые 
коммуникационные навыки помогут быстро найти свою нишу 
в отечественном здравоохранении.

— Что бы вам хотелось пожелать коллегам в год юбилея? 
— Наша работа — это бóльшая часть нашей жизни. Пусть 
она не становится бременем, а будет захватывающей, раз‑
нообразной, интересной, а самое главное — полезной. Нам 
важно сохранить эту искру любви к своей профессии. Хочется 
видеть своих коллег в хорошем настроении, чтобы сил и вре‑
мени хватало и на работу, и на семью, и на пациентов. Одно 
из главных пожеланий — стойко преодолеть оптимизацию 
здравоохранения и образования, не сомневаясь, что будущее 
будет заслуженно достойным. 

Но самое главное, на мой взгляд, честно и преданно отно‑
ситься к своей работе!

О кафедре — с любовью и восхищением!
Александр Васильевич Скороглядов, почетный профессор 
РНИМУ им. Н.И. Пирогова, заслуженный деятель науки Рос-
сии, заслуженный врач России, профессор 

Самое яркое воспоминание для меня — это поступление 
на кафедру. С первых дней меня привлекло здесь все: люди, 
руководство, да и сама профессия заинтересовала своим раз‑
нообразием: существует множество видов травм, требующих 
особых методик диагностики и лечения. А самое главное, 
наверное, это удивительное чувство человека, который при‑
ступает к оказанию помощи, особенно, когда ты видишь ре‑
зультат своих трудов. Пожелание кафедре может быть только 
одно — так держать! Кафедра известна на мировом уровне, 
более того: это целое большое обучающее предприятие, от 
которого во многом зависит развитие травматологической 
службы в стране. Основная наша цель — обучение, следую‑
щая — лечение и, наконец, занятие наукой. Я горд, что наша 
кафедра идет в ногу со временем, не отставая от мировых 
тенденций.   

Профессор Гурам Давидович Лазишвили 
В 1986 году я окончил Университет и пришел в ординатуру 

на кафедру. Здесь меня встретили настоящие киты советской 
травматологии: профессора Владимир Васильевич Кузьмен-
ко, Соломон Григорьевич Гиршин, Исаак Зиновьевич Шмидт. 
Конечно, они произвели на меня огромное впечатление, и 
именно это сформировало мою дальнейшую любовь к специ‑
альности и определило будущую работу на кафедре. 
Первое, что хочу пожелать коллегам как врач, — это отмен‑
ного здоровья. А еще терпения, успехов и движения, и только 
вперед!

Профессор Глеб Владимирович Коробушкин 
Самым запоминающимся стало первое впечатление, ког‑

да я пришел из Второго меда в ординатуру на кафедру. Ведь 
студентом я должен был присутствовать на всех занятиях, 
сдавать зачеты и экзамены, а в ординатуре уже погрузился во 
взрослую жизнь: еще не имея, конечно, той ответственности, 
которая есть у обычного практикующего врача. Но работал я 
наравне со своими коллегами. Когда же я впервые пришел ра‑
ботать в ГКБ № 64 и в полной мере ощутил себя на равных с 
коллегами, это мотивировало меня совершенствоваться в вы‑
бранной специальности. 

Я желаю кафедре следовать традициям, заложенным на‑
шими учителями, в основе которых лежат здравый смысл, 
взаимопомощь и любовь к пациентам.  

 Профессор Андрей Петрович Ратьев 
Самое яркое воспоминание из кафедральной жизни — это 

мое первое дежурство, когда я был ординатором. У нас есть 
обязательное условие: каждый ординатор должен не менее 
двух раз в месяц выходить на ночное дежурство и помогать 
дежурной бригаде, — это один из элементов обучения. Это, 
действительно, первая тяжелая работа «в поле»: тогда я впер‑
вые сам устранил вывих плеча, ассистировал на экстренной 
операции по поводу остеосинтеза бедренной кости. Дежур‑
ство закончилось с приятным чувством выполненного долга:  
я был горд, что могу самостоятельно помочь пациенту. 

Кроме того, у нас огромный научный потенциал! Наша 
кафедра — самая большая в стране по профессорско‑препо‑
давательскому составу и, возможно, по количеству ординато‑
ров. У нас ведется активная научная работа, поэтому хочется, 
чтобы приходили новые идеи в плане методик преподавания, 
лечения. Хочется пожелать коллегам здоровья, удачи, творче‑
ских успехов.

Доцент Дмитрий Сергеевич Ершов 
Отчетливо помню свое знакомство со студенческим науч‑

ным кружком кафедры на четвертом курсе: «разбор пациен‑
тов», интересные презентации, операции. Именно это и опре‑
делило в дальнейшем мою профессиональную судьбу. 

Хотелось бы пожелать коллегам стабильности: и в матери‑
альном плане, и в работе. А еще, желаю никогда не останав‑
ливаться в самосовершенствовании!

Коллектив кафедры, 2018 г.

Сотрудники кафедры и коллеги на конференции «Травма-2018»



6 № 9 (2456) ДЕКАБРЬ 2018 годаУниверситетская газета РНИМУ имени Н.И. Пирогова (1906–2018)

НАШИ НАСТАВНИКИ
Дело всей жизни 
В этом году 5 ноября отметил свой 85-летний юбилей один из ведущих специалистов-эндокринологов в нашей стране, основатель и руководитель перво-
го в СССР курса эндокринологии (1973–2017), а затем и профильной кафедры нашего Университета.  Почетный профессор РНИМУ им. Н.И. Пирогова, 
профессор кафедры эндокринологии лечебного факультета, заслуженный врач РФ, заслуженный работник высшей школы РФ Владимир Васильевич По-
темкин рассказал нашей газете о своем пути в профессию и важных этапах становления кафедры. 

— Владимир Васильевич, как Вы выбрали эндокринологию 
своей специальностью?
— Еще в годы обучения в Ленинградской военно‑медицин‑
ской академии им. С.М. Кирова на занятиях я «докладывал 
пациента» с сахарным диабетом. Изучая заболевание, я за‑
интересовался патологией эндокринной системы. По окон‑
чании вуза и службы войсковым врачом поступил в клиниче‑
скую ординатуру на кафедру эндокринологии Центрального 
института усовершенствования врачей (ныне Российская ме‑
дицинская академия непрерывного профессионального об‑
разования). Ею заведовал тогда заслуженный деятель на‑
уки РСФСР профессор Николай Адольфович Шерешевский,  
а сама кафедра располагалась в Боткинской больнице. В по‑
следующем, с 1962 года, кафедру возглавляла почти 22 года 
заслуженный деятель науки РСФСР, профессор Екатерина 
Алексеевна Васюкова: строгий, но справедливый и добро‑
желательный руководитель. Это были мои учителя, ставшие 
примером отношения к своей профессии. На этой кафедре я 
успешно защитил диссертацию «Взаимоотношения показате‑
лей углеводного и липидного обменов при сахарном диабете 
и их клиническое значение».

— Когда Вы начали преподавать эту дисциплину?
— Начиная с 1965 года во Втором Московском ордена Лени‑
на государственном медицинском институте я впервые начал 
преподавать эндокринологию на кафедре внутренних болез‑
ней педиатрического факультета, которой заведовал акаде‑
мик Павел Николаевич Юренев. В 1973 году по инициативе 
директора Института экспериментальной эндокринологии и 
химии гормонов АМН СССР академика Н.А. Юдаева был из‑
дан приказ о создании курсов и кафедр эндокринологии в 
медицинских вузах Советского Союза. Мне поручили органи‑
зацию первого в стране такого курса во Втором МОЛГМИ им. 
Н.И. Пирогова при кафедре факультетской терапии лечебного 
факультета, руководителем которой был всемирно известный 
ученый, академик АМН СССР А.И. Нестеров. Анатолий Инно‑
кентьевич придавал большое значение изучению эндокрино‑
логии при подготовке врачей широкого профиля еще в стенах 
медицинских вузов. Он очень помог в становлении нашего 
курса, который уже в 1975 году начал функционировать на 
правах кафедры. 

 — Какие трудности приходилось преодолевать в первое 
время? 
— Трудности, конечно, были. Вначале не было ни сотрудни‑
ков, ни учебных материалов, ни базы. Потратив целое лето на 
поиски места дислокации, я остановился на эндокринологи‑
ческом отделении в ГКБ № 68 (ныне ГКБ им. В.П. Демихова), 
где заведующая, Мария Георгиевна Голишева, выделила для 
нас два больших кабинета. Что касается программы обучения 
студентов, то мы создавали ее сами, как затем и все учебные 
материалы. 

— Вы автор первого в СССР учебника по эндокринологии, 
который на многие десятилетия стал настольной книгой для 
студентов и врачей, интересующихся этой специальностью. 
Какие еще учебные пособия были созданы Вами и Вашими 
коллегами на кафедре? 
— В общей сложности за все эти годы созданы восемь учебни‑
ков «Эндокринология» для медицинских вузов нашей страны, 
включая изданные на французском, испанском и английском 

(дважды) языках. Кроме того, выпущены монография «Неот‑
ложные состояния в клинике эндокринных болезней», фун‑
даментальное руководство для врачей «Эндокринология», 
руководство для врачей «Неотложная эндокринология», на‑
писаны большие разделы по эндокринологии в руководствах 
для врачей «Интенсивная терапия» и «Гериатрия и геронтоло‑
гия», методические рекомендации по неотложной эндокри‑
нологии для врачей и сборник методических рекомендаций 
для студентов‑старшекурсников.
На первых этапах становления вузовской эндокринологии на 
курсе по нашей инициативе был организован Центр по вопро‑
сам преподавания эндокринологии, куда приезжали из всех 
мединститутов СССР. Лекции и семинары по методике препо‑
давания получали высокую оценку со стороны слушателей.

— Под Вашим непосредственным руководством за все эти 
годы на кафедре прошли обучение свыше 40 тысяч студен-
тов Университета, а также сотни врачей начали освоение 
своей специальности с клинической ординатуры кафедры. 
Какие основные педагогические приемы используются для 
успешного обучения будущих докторов?
— Мы всегда находим возможность провести клинический 
разбор, потому что это формирует у студента аналитическое 
врачебное мышление. Сейчас, конечно, используются совре‑
менные методы контроля полученных знаний, но было вре‑
мя, когда мы приглашали пациентов прямо на лекцию. И я по 
сей день убежден, что лучше один раз увидеть, чем семь раз 
услышать. А как были организованы экзамены! Каждый экза‑
менуемый должен был поставить диагноз больному, обосно‑
вать его и продемонстрировать практические навыки. Понят‑
но, что таким образом можно было лучше оценить уровень 
подготовки студентов, а для них самих это был хороший опыт 
работы с пациентами. Для проведения практических занятий 
преподаватели подбирали пациентов с различной эндокрин‑
ной патологией — вели список таких пациентов и приглашали 
их на занятия. Никто не отказывался. В современных реалиях 
этого, к сожалению, уже нет. 

— Есть ли на кафедре студенческий научный кружок?
— С момента организации курса, а затем и кафедры эндо‑
кринологии активно функционирует студенческий научный 
кружок. Научные достижения кружковцев представлены в до‑
кладах на университетских и мужвузовских конференциях и 
всегда получают высокую оценку. 

— Вы трижды лауреат премии РНИМУ им. Н.И. Пирогова. 
Какие ваши работы особенно важны для практического 
здравоохранения?
— Я уделял основное внимание проблемам патогенеза, кли‑
ники и лечения сахарного диабета и ожирения. В научных 
работах была обоснована роль процессов перекисного окис‑
ления липидов и цитокинов в патогенезе сахарного диабета 
второго типа и его осложнений, в частности такого серьез‑
ного, как синдром диабетической стопы. Было показано, 
что применение иммунокоррекции в комплексном лечении 
таких пациентов ведет к снижению активности перекисного 
окисления липидов, стабилизации антиоксидантной защиты 
и т.д. Все это способствует улучшению результатов лечения 

пациентов с синдромом диабетической стопы, профилактике 
гангрены, а для здравоохранения это — снижение расходов 
на лечение и реабилитацию таких пациентов. Научные рабо‑
ты аспирантов, выполняемые под моим руководством, были 
посвящены основной тематике кафедры — проблеме сахар‑
ного диабета и осложнениям, с ним связанным. 

— Кафедра не только учит, но и воспитывает. Вспоминая 
педагогов старой школы — Ваших учителей, что Вы можете 
сказать о том, как это делали они? 
— Безусловно, отношение к профессии врача формируется 
только личным примером наставника. Для меня очень пока‑
зателен такой случай: как‑то раз на методическом совещании 
у академика А.И. Нестерова обсуждался вопрос о рекоменда‑
циях для поступления в аспирантуру клинических ординато‑
ров. Он всегда живо интересовался, как обстоят у молодого 
врача дела с дисциплиной. Одна из претенденток, как выяс‑
нилось, однажды не вышла на дежурство, не предупредив 
коллег ни телефонным звонком, ни телеграммой (в те годы 
это тоже был распространенный и доступный способ связи). 
Для Анатолия Иннокентьевича такая безответственность была 
неприемлемой в медицинской профессии, и претендентке 
было отказано в поступлении в аспирантуру.

— Владимир Васильевич, в Вашем, как сейчас говорят, порт-
фолио, очень много заслуженных высоких наград и почет-
ных званий. Помимо всего перечисленного, Вы долгое время 
были консультантом-эндокринологом Четвертого Главного 
управления Минздрава СССР, а также Главного управления 
по обслуживанию дипломатического корпуса МИД России 
(«Мединцентр»), неоднократно избирались заместителем 
председателя Всероссийского научного общества эндокри-
нологов, а в данный момент являетесь членом правления 
Московской и Всероссийской ассоциаций эндокринологов, 
редколлегий и редакционных советов профильных жур-
налов. Вы включены в международную биографическую 
энциклопедию успешных людей России «Who is who в Рос-
сии». Кроме того, Вы награждены почетными грамотами 
министра здравоохранения РФ В.И. Скворцовой и президен-
та Российской ассоциации эндокринологов И.И. Дедовым. 
А какая награда была для Вас самой необычной? 
— Пожалуй, наиболее необычный подарок мне вручили 5 но‑
ября этого года —  сертификат о присвоении звезде в созвез‑
дии Скорпиона имени «Владимир Потемкин». Было неожи‑
данно, но очень приятно. Я склонен расценивать вручение 
мне этого сертификата как знак оценки моей работы.

— В год Вашего юбилея кафедра также отмечает круглую 
дату. Какими вы видите ее перспективы развития, что бы 
хотелось пожелать? 
— Разумеется, хочется надеяться, что перспективы у кафедры 
самые блестящие. За долгие годы работы заведующим я убе‑
дился, что творческий потенциал кафедры во многом зависит 
в первую очередь от стабильной сильной команды едино‑
мышленников. 

Хочется пожелать моим коллегам по кафедре здоровья и 
семейного благополучия, так как эти условия необходимы для 
успехов в работе!

В.В. Потемкин с коллегами
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Музыка объединяет медиков! 
С 16 по 18 ноября Российский национальный исследовательский медицинский университет имени Н.И. Пирогова 
провел Второй Всероссийский хоровой фестиваль медицинских вузов «С музыкой в сердце». Его участники высту-
пили в стенах Университета и на других его площадках (НИКИ Педиатрии им. Ю.Е. Вельтищева и РДКБ). Грандиоз-
ный завершающий концерт состоялся в Центральном доме работников искусств (ЦДРИ). 

Уже традиционно Фестиваль «С музыкой в сердце» объе‑
диняет студентов медицинских вузов разных городов страны. 
В этом году участниками Фестиваля стали 11 коллективов из 
восьми высших медицинских школ России, которые специаль‑
но подготовили программу, ставшую их визитной карточкой.

Давая старт Фестивалю, проректор по учебной работе Уни‑
верситета Андрей Иванович Коробко обратился с привет‑
ственным словом к студентам:

«Уже во второй раз мы проводим наш фестиваль. И на‑
деемся, что это начинание, куда вложили душу студенты и 
сотрудники РНИМУ им. Н.И. Пирогова, получит дальнейшее 
продолжение и развитие. Мы глубоко убеждены, что врач 
должен уметь петь, потому что он должен быть оптимистом 
и любить людей. Я хорошо знаю, что нет большей сплачива‑
ющей силы, чем хор. Хотелось бы пожелать всем участникам 
новых друзей и единомышленников и, конечно, новых успе‑
хов. Я уверен, что те творческие начала, которые мы под‑
держиваем, будут способствовать профессиональному росту 
каждого из вас».

География Фестиваля в этом году заметно расширилась: 
многие участники преодолели сотни километров, чтобы при‑
нять в нем участие. Это отметила организатор Фестиваля, на‑
чальник отдела по воспитательной работе с обучающимися 
РНИМУ им. Н.И. Пирогова и руководитель его хора «Лечебная 
сила музыки» Татьяна Васильевна Ростапшова: «Я рада, что, 
несмотря на сложности и расстояние, мы все‑таки сумели со‑
браться. Мне особенно приятно приветствовать в первую оче‑
редь ребят, которые смогли приехать из других городов, — 
спасибо вам!»

Председатель жюри, профессор музыкального факультета 
Московского педагогического государственного университета 
Игорь Максимович Орышак рассказал о стремительном раз‑
витии мероприятия: «Для меня, человека, который многие де‑
сятилетия работал с музыкантами‑любителями, радостно, что 
впервые в Москве медицинский университет решил устроить 
замечательный фестиваль. Быть председателем жюри здесь 
особенно приятно и почетно. Я не помню, чтобы такого рода 
фестивали проходили в столице столь масштабно. То, что ме‑
дицинские университеты, их руководство и те, кто так или 
иначе связан с музыкальной и хоровой жизнью, сумели это ор‑
ганизовать — очень здорово. Я выражаю огромную благодар‑
ность РНИМУ им. Н.И. Пирогова и лично Татьяне Васильевне за 
огромную работу, которую удалось выполнить».

На протяжении двух дней студенты из медицинских вузов 
России состязались в рамках конкурсной программы Фести‑
валя, а один день выступали с концертами перед юными 
пациентами и их родителями в обособленных структурных 
подразделениях нашего Университета: Российской детской 
клинической больнице (РДКБ) и Научно‑исследователь‑
ском клиническом институте педиатрии имени академика 
Ю.Е. Вельтищева (НИКИ им. акад. Ю.Е. Вельтищева). Нечасто 
ребятам удается выступить перед такой чуткой публикой: ар‑
тисты буквально ощущали неподдельный интерес зрителей, 
и это придавало особенный эмоциональный характер их ис‑
полнению. Выступления на площадках не оставили равно‑
душных, многие слушатели впервые познакомились с хоро‑

вым искусством и очень тепло принимали талантливых ребят, 
особенно после того, как узнали, что своим талантом приеха‑
ли поделиться будущие врачи. 

К гала‑концерту в Центральном доме работников искусств, 
который прошел в воскресенье, 18 ноября, все артисты гото‑
вились тщательно, поскольку помимо собственной програм‑
мы они решили преподнести зрителям сюрприз. Замечатель‑
ная акустика зала помогла коллективам представить свою 
программу наилучшим образом.

Последний день Фестиваля открыли «дамы» из студии 
исторического танца нашего Университета (руководитель Алла 
Игоревна Антипова). С напутственным словом выступила де‑
кан педиатрического факультета профессор Лидия Ивановна 
Ильенко: «Врач, который имеет музыкальное образование, 
располагает гораздо большими возможностями для помощи 
своим пациентам. Особенно, если это педиатр: абсолютно все 
дети реагируют на звуки скрипки и фортепиано и, конечно, на 
песни,особенно, на колыбельные. Это позволяет им быстрее 
выздоравливать и успешнее проходить реабилитацию. Я на‑
деюсь, что все будущие врачи, присутствующие здесь, будут 
нести музыку в амбулаторно‑поликлинические и стационар‑
ные учреждения. Дорогие друзья! Прекрасно, что мы сегодня 
собрались на нашем фестивале! Колоссальная признатель‑
ность всем медицинским вузам, которые приехали к нам!»

Первыми зажигательно выступили студенты с Мадагаска‑
ра, учащиеся РУДН. Из этого же вуза к нам приехал вокальный 
ансамбль «Радуга» (художественный руководитель И.К. Смир-
нова). И женский, и мужской хоровые коллективы продемон‑
стрировали блестящее исполнение своей программы. 

Академический хор МГМСУ им. А.И. Евдокимова (дирижер 
Анна Денисова, хормейстер Алексей Любимов) отличался 
виртуозностью исполнения. Как и на фестивале прошлого 
года, зал замер во время их выступления.

Замечательное настроение привезли с собой обаятельные 
питерцы из студенческой вокальной студии «Доминанта» 
Первого СПбГМУ им. акад. И.П. Павлова. 

Стильно и со вкусом выступила вокальная студия «V3S» 
Первого МГМУ им. И.М. Сеченова (художественный руково‑
дитель Татьяна Щегрова).

Большое впечатление на всех произвел Академический 
хор РязГМУ им. акад. И.П. Павлова (дирижер Петр Кульчиц-
кий, концертмейстер Т.О. Медведева).

Настоящий огонь русской души продемонстрировали 
участницы фолк‑группы «Крапива» (РУДН, художественный 
руководитель Екатерина Карелина).

Все пространство зала наполнил драйвом своего выступле‑
ния вокальный ансамбль «Кантус» ВГМУ им. Н.Н. Бурденко 
(художественный руководитель Анастасия Шевнева).

Свою новую разнообразную по стилю программу показали 
хозяева Фестиваля: хоровая студия «Лечебная сила музыки» 
РНИМУ им. Н.И. Пирогова (художественный руководитель  
Татьяна Ростапшова, концертмейстер Ирина Звездакова).

Оригинальным подходом к исполнению выбранных произ‑
ведений запомнился хор ПИМУ «Arslonga» (дирижер Юлдуз 

Машарипова, концертмейстер Игорь Христук). Надо сказать, 
что на гала‑концерте впервые прозвучал написанный специ‑
ально к Фестивалю гимн ПИМУ — величественное, торже‑
ственное и необыкновенно мелодичное произведение. 

Настоящим сюрпризом для зрителей стало выступление 
сводных хоров, особенно, когда все участники Фестиваля объ‑
единились, чтобы невероятно мощно и красиво исполнить 
песню «Праздник‑король».

Волшебство музыки и таланта никого не оставило равно‑
душным. Однако должна была разрешиться главная интри‑
га — кто же из участников увезет домой символ Фестиваля — 
«Изумрудное сердце». Этим счастливцем заслуженно стал 
хор ПИМУ «Arslonga»! Ребята не могли скрыть слез радости в 
момент вручения заслуженной награды. 

«Сегодня мы получили огромное удовольствие от того, что 
вы делаете и, главное, как вы это делаете! Через песни, ис‑
полненные вами с душой, стираются абсолютно все границы 
между медицинскими вузами. Спасибо за то, что вы это дела‑
ете именно так. Это был фантастический концерт!» — сказал 
проректор по связям с общественностью и воспитательной 
работе РНИМУ им. Н.И. Пирогова Георгий Гивиевич Нада-
рейшвили. 

Кроме того, Г.Г. Надарейшвили отметил, что активное уча‑
стие в Фестивале приняли талантливые студенты из ВГМУ 
имени Н.Н. Бурденко и РязГМУ им. акад. И.П. Павлова — ву‑
зов, которые входят в Научно‑образовательный медицинский 
кластер ЦФО «Восточно‑Европейский», работу которого коор‑
динирует наш Университет, и это особенно приятно. 

Все участники Фестиваля увезли домой подарки, но самым 
главным призом было чувство единения студентов‑медиков 
из разных уголков нашей страны. Символом этого стало со‑
вместное исполнение гимна студентов «Гаудеамус».

ТВОРЧЕСКАЯ МАСТЕРСКАЯ

Участники Фестиваля:
• Первый Московский государственный медицинский 

университет имени И.М. Сеченова (Первый МГМУ  
им. И.М. Сеченова), 

• Московский государственный медико‑стоматологи‑
ческий университет имени А.И. Евдокимова (МГМСУ  
им. А.И. Евдокимова),

• Российский университет дружбы народов (РУДН),
• Первый Санкт‑Петербургский государственный меди‑

цинский университет имени академика И.П. Павлова 
(Первый СПбГМУ им. акад. И.П. Павлова), 

• Воронежский государственный медицинский универ‑
ситет имени Н.Н. Бурденко (ВГМУ им. Н.Н. Бурденко), 

• Приволжский исследовательский медицинский уни‑
верситет (ПИМУ), 

• Рязанский государственный медицинский универси‑
тет имени академика И.П. Павлова (РязГМУ им. акад. 
И.П. Павлова), 

• Российский национальный исследовательский меди‑
цинский университет имени Н.И. Пирогова (РНИМУ 
им. Н.И. Пирогова). 

Сводный хор всех коллективов-участников фестиваля



8 № 9 (2456) ДЕКАБРЬ 2018 годаУниверситетская газета РНИМУ имени Н.И. Пирогова (1906–2018)

— Скажите, Светлана Валерьевна, почему Вы выбрали ме-
дицину и поступили в Российский государственный меди-
цинский университет?
— Я родилась в семье врачей: мама и папа у меня педиатры. 
Мне тоже хотелось лечить детей. В 1993 году, когда я посту‑
пала, полноценный педиатрический факультет в Москве был 
только в РГМУ. К тому же, мои родители тоже закончили Вто‑
рой медицинский, как и моя тетя. Я решила последовать се‑
мейной традиции. 

— Какое впечатление у вас сложилось о студенчестве? Что 
было самым интересным, что сложным?
— Конечно, студенческие годы — лучшие годы, причем самы‑
ми яркими и запоминающимися были моменты именно на 
первых курсах. Это время перемен. Если в школе дети еще не 
чувствуют ответственности, так как учителя и родители кон‑
тролируют процесс обучения, то в университете начинается 
самостоятельная и независимая жизнь. Здесь нужно самому 
планировать свое расписание так, чтобы успеть подготовить‑
ся к семинарам, коллоквиумам, экзаменам. Несмотря на то, 
что времени всегда не хватало, еще на первом курсе я встре‑
тила своего будущего мужа. В этом году будем праздновать 
фарфоровую свадьбу (20 лет).

Если говорить о предметах, то анатомия мне давалась тя‑
жело: длинные латинские названия казались трудными и не‑
понятными. Тем не менее я обожала биохимию с ее замыс‑
ловатыми формулами и длинными реакциями. Гистология 
с ее микроскопами и срезами тоже была в списке любимых 
предметов. Стоит отметить, что большую роль играет препо‑
даватель, его способность заинтересовать студентов, как и 
случилось с гистологией. 

— Кто из преподавателей Вам запомнился и кого Вы считае-
те своим учителем и наставником?
— На клинических дисциплинах были преподаватели, кото‑
рые действительно рассказывали с интересом и вдохновляли. 
Один из таких учителей — Немсадзе Вахтанг Панкратьевич, 
детский хирург, ортопед, работал в Филатовской детской 
больнице. Он запомнился мне как талантливый врач, который 
преподавал с интересом и активно вовлекал студентов в рабо‑
ту. В «Кащенко» (Психиатрическая клиническая больница № 1 
им. Н. А. Алексеева) нам преподавал тоже весьма неординар‑
ный врач — Аркадий Липович Шмилович, занятия которого 
захватывали. Безусловно, клинические дисциплины, в целом, 
были мне ближе и интереснее фундаментальных наук.
На последних курсах я и нашла своих менторов — Валенти-
ну Петровну Гераськину, доцента кафедры госпитальной 

педиатрии РГМУ, а затем Наталью Валентиновну Полунину, 
которая долго была деканом педиатрического факультета, 
а теперь профессор, член‑корреспондент РАН. Эти две вы‑
дающиеся женщины курировали мою учебу, клиническую и 
научную работу: Валентина Петровна как педиатр, а Наталья 
Валентиновна как организатор здравоохранения. 

— Как вы проводили свободное от учебы время?
— Тогда, на заре 90‑х, к сожалению, не было такого разнооб‑
разия общественных организаций, как сейчас. Однако были 
популярны курсы массажа, акупунктуры и прочие подобные 
занятия. Мы с однокурсниками ходили на них, познавали азы 
восточной медицины. Ничего серьезного из этого, как видите, 
не вышло, но было весьма интересно. На старших курсах я по‑
сещала научные кружки. Естественно, находилось время и для 
развлечений, без них просто немыслима жизнь студента, ведь 
университет — это место знакомств, дружбы и любви. Мы до 
сих пор поддерживаем связь с однокурсниками: собираемся 
каждые пять лет и постоянно на связи в чате WhatsApp. 

— Какую роль сыграло обучение в университете в Вашей ка-
рьере?
— Обучение в РГМУ — это основа основ. Я училась на кафе‑
дре общественного здоровья и здравоохранения, которую 
возглавлял академик Лисицын Юрий Павлович. Впослед‑
ствии защищала там диссертацию по двум специальностям: 
педиатрии и общественному здоровью и здравоохранению, 
что и стало первым шагом на пути к работе в международной 
организации. Юрий Павлович выступал на Ассамблеях, пред‑
ставлял Российскую Федерацию. От него я и узнала о ВОЗ и,  
в частности, о том, какую большую роль играет здоровый об‑
раз жизни в увеличении ее продолжительности и повышении 
ее качества. 

— Вы занимали высокую должность в Министерстве здра-
воохранения России. Над чем Вы работали?
— Да, после защиты диссертации меня пригласили в Минз‑
драв на должность заместителя директора Департамента 
международного сотрудничества и связям с обществен‑ 
ностью. Я представляла российское здравоохранение на 
ключевых международных форумах, таких как БРИКС, Боль‑
шая восьмерка, Большая двадцатка, возглавляла российскую 
делегацию на ассамблеях ВОЗ. 

Помимо репрезентативной работы, много внимания я уде‑ 
ляла НИЗ, так как они являются основной причиной заболева‑
емости и смертности во всем мире, причем в России пробле‑
ма преждевременных смертей от НИЗ стоит особенно остро. 
Вместе с командой нам удалось вывести Россию на лидиру‑
ющие позиции по борьбе с НИЗ. В 2014 году в Москве при 
финансовой поддержке Правительства России был открыт 
Европейский офис ВОЗ по профилактике и борьбе с неинфек‑
ционными заболеваниями.

— В чем заключается в настоящий момент Ваша работа?
— Я возглавляю работу ВОЗ по борьбе с НИЗ, которые явля‑
ются первой причиной смертности в мире, а также работу по 
психическому здоровью. Сердечно‑сосудистые, хронические 
респираторные, онкологические заболевания и сахарный диа‑ 
бет, которые составляют группу НИЗ, преждевременно уносят 
жизни 15 миллионов человек в возрасте от 30 до 70 лет еже‑
годно. На наших плечах лежит важная миссия сократить число 
этих смертей на одну треть к 2030 году, способствовать под‑
держанию психического здоровья и благополучия. 

Вместе с командой из почти трехсот человек мы занима‑
емся популяризацией здорового образа жизни, снижением 
факторов риска, к которым относятся потребление табака и 
алкоголя, недостаточная физическая активность, нездоровое 
питание, загрязнение воздуха, а также профилактикой, лече‑
нием и реабилитацией пациентов с подобными состояниями 
на международном уровне.

— Какими качествами, по Вашему мнению, должен обла-
дать хороший руководитель?
— Хороший руководитель должен иметь стратегическое 
мышление, уважать и поддерживать свою команду. Умение 
учитывать все нюансы работы в коллективе и избегать кон‑
фликтов обеспечивает продуктивную совместную работу. Ру‑

ководитель видит проблему глобально и выбирает стратегию, 
а команда, как правая и левая руки, воплощает эту стратегию 
в жизнь. Руководитель без своей команды не руководитель!  
К тому же он является не только примером успешного карьер‑
ного роста для своих сотрудников, но и образцом для под‑
ражания в обществе. Не могу не отметить, что очень важно 
стремиться к здоровому образу жизни, больше двигаться, не 
переедать, отказываться от курения и чрезмерного употре‑
бления алкоголя, и это применимо не только к директорам 
ВОЗ, а ко всем людям на планете. Ведь любой руководитель 
несет на себе, помимо прочего, морально‑этическую ответ‑
ственность. Подавая позитивный пример, мы способствуем 
поддержанию здоровья не только своего, но и окружающих. 

— С какими трудностями Вы столкнулись в своей карьере?
— У меня двое детей, старшему 11 лет, а младшему скоро ис‑
полнится два года. Материнство — большое событие в жизни, 
пожалуй, каждой женщины, и для меня оно стало огромным 
счастьем. Я удивляюсь тому, как быстро растут мои дети, ис‑
кренне радуюсь успехам старшего, часто беру младшего с 
собой на работу и в интересные командировки. Однако со‑
вмещать ответственную работу в министерстве, а затем в ВОЗ 
с семьей совсем непросто. 

В профессии же, я считаю, все имеющиеся трудности де‑
лают нас сильнее. Ведь, по большому счету, нет проблем, ко‑
торые нельзя было бы решить. Я сталкивалась с проблемой 
языкового барьера, но справилась с этим, где‑то порой не 
хватало знаний о структуре и особенностях работы в ВОЗ, но 
и эти трудности оказались быстро преодолимыми, позволили 
мне невероятно расширить свой кругозор и обрести глобаль‑
ное видение проблемы общественного здравоохранения.

— Что вы посоветуете современным студентам, чтобы до-
стичь таких же высоких результатов?
— В первую очередь я бы посоветовала учить английский и 
другие иностранные языки. Знание языков, несомненно, — 
это окно в мир. Оно позволяет читать не только отечествен‑
ную, но и иностранную литературу, публиковаться в зарубеж‑
ных изданиях, участвовать в международных конференциях, 
путешествовать, общаться, заводить профессиональные и 
дружеские знакомства по всему миру. Каждый из нас сам 
является создателем своей судьбы. Дерзайте! При знании 
английского языка и с учетом неограниченных возможностей 
Интернета у современных студентов огромный потенциал.
— Чем для вас является Российский государственный меди-
цинский университет? 
— Альма‑матер. РГМУ — это то место, где закладываются ос‑
новные этические принципы работы с пациентами. Несмотря 
на то, что нынешние выпускники разительно отличаются от 
нашего выпуска и еще больше от выпусков в советское время, 
их объединяет трепетное отношение к пациенту и осознание 
ответственности, которая лежит на плечах врача. У выпуск‑
ника Второго меда не может быть чувства невыполненного 
долга перед пациентом, он обязательно сделает все от него 
зависящее на уровне как отдельного человека, так и страны 
или мира. 

Совместно с Ассоциацией выпускников Второго медицинского Университета мы продолжаем рассказывать о выда-
ющихся врачах и ученых, окончивших наш вуз.  В этой рубрике наши выпускники делятся своими воспоминаниями 
о студенческих годах, о любимых преподавателях, рассказывают о своем пути к успеху и о родном Втором медицин-
ском Университете.

Светлана Валерьевна Аксельрод
Помощник Генерального директора Всемирной организации здравоохранения (ВОЗ) по неинфекционным заболеваниям и психическому здоровью  
в штаб-квартире ВОЗ в Женеве, выпускница педиатрического факультета нашего Университета 1999 года. 

НАШИ ВЫПУСКНИКИ

Материал предоставлен Ассоциацией выпускников Второго медицинского Университета. Сайт: alumni2med.ru  @alumni2med            alumni2med      alumni2med

Здание ВОЗ
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В завтрашний день — с уверенностью! 
Канун Нового года — это время подведения итогов. Уходящий год был наполнен важными событиями для молодежного сообщества нашего Университе-
та. Об этом рассказал нашей газете председатель Студенческого совета Университета Адам Губжев.

Уходящий год очень важен для студенческого сообщества 
нашего Университета. Центральным его событием стало соз‑
дание Студенческого совета РНИМУ им. Н.И. Пирогова, а так‑ 
же его активная деятельность: главным образом развитие 
уже имеющихся направлений и создание новых. Завершая 
2018 год, мне хотелось бы подвести итоги, рассказав об этом. 

Что представляет собой Студенческий совет? Это централь‑
ный представительный коллегиальный орган студенческого 
самоуправления, в состав которого входят представители всех 
студенческих направлений, старосты факультетов и корпусов 
общежитий. 

За этот год мы совместными усилиями смогли структури‑
ровать работу всех направлений, вышли на новый уровень 
обмена информацией. За месяцы работы ребята получили 
огромный опыт, в первую очередь, в развитии коммуникатив‑
ных навыков: в результате чего увеличилось количество со‑
вместно проводимых мероприятий. Оказалось, это очень ин‑
тересно! Вкратце расскажу немного о каждом направлении.

В этом году активно начал работать Совет старост общежи‑
тий, в составе которого представители четырех корпусов и ак‑
тивисты. Общими усилиями вместе с администрацией вуза они 
занялись решением вопросов благоустройства общежития. 

Обновился и Профсоюз студентов РНИМУ им. Н.И. Пиро‑
гова: все привыкли, что его мероприятия обычно проходят в 
рамках культурно‑массового направления. В этом году впер‑
вые был запущен проект «Школа старост» — образовательная 
программа, состоящая из цикла лекций и направленная на 
вооружение ребят необходимыми знаниями для успешного 
исполнения обязанностей лидеров учебных групп.  Старосты 
получили представление о документах, регламентирующих 
учебный процесс и дисциплину в Университете, а также узна‑
ли о различных стипендиях и выплатах, правилах перевода на 
бюджет и проживания в общежитии. В завершение самые ак‑
тивные слушатели Школы прошли аттестацию на базе отдыха 
Конаково, после чего их наградили сертификатами и значка‑
ми старост.

Студенческое научное общество традиционно прове‑
ло главное событие в молодежной медицинской науке 
— XIII Международную (XXII Всероссийскую) Пироговскую 
научную медицинскую конференцию. О масштабе меропри‑
ятия говорят сами цифры: на конференцию было направлено  
1494 тезиса, из них высококвалифицированная экспертная 
комиссия отобрала свыше 650 оригинальных научных иссле‑
дований студентов и молодых ученых из вузов разных горо‑
дов и стран для устных и постерных выступлений. Заседания 
прошли в 21 секции по различным направлениям. 

Достижения донорского движения РНИМУ им. Н.И. Пи‑
рогова — это повод для гордости. В 2018 году в рамках Не‑
дели донора Университета появилась возможность пройти 
HLA‑типирование и вступить в Регистр потенциальных доно‑
ров костного мозга, благодаря чему Регистр пополнился на  
886 человек! Отрадно, что среди студентов‑медиков столько 
неравнодушных людей, готовых спасти чью‑то жизнь.

Впечатляет активность спортивного клуба «Эверест». Ребя‑
та добиваются успеха не только на различных соревнованиях 
и турнирах, но и активно пропагандируют спорт и здоровый 
образ жизни. Так, в этом году была запущена серия мастер‑
классов у панно, где каждая сборная еженедельно расска‑
зывала о своем виде спорта. Кроме того, здесь можно было 

задать вопросы по правильному питанию и вдохновиться на 
борьбу с вредными привычками.

Если говорить о Волонтерском центре, то в этом году была 
проведена большая работа. Во‑первых, его ряды заметно по‑
полнились студентами. Во‑вторых, появились новые проекты в 
социальном, инклюзивном, экологическом, медицинском и со‑
бытийном волонтерстве. В‑третьих, волонтеры «завоевывают» 
все новые и новые территории, запуская проекты в больницах. 

Стоит отметить и культурно‑творческий сектор. Он объеди‑
няет работу 12 кружков, о деятельности которых мы узнаем 
практически ежедневно из соцсетей и афиш. За последний 
год удалось провести более десяти крупных мероприятий,  
в том числе и организованных кружками в тесном сотрудни‑
честве друг с другом. Главным событием года стал, конеч‑
но, II Всероссийский хоровой фестиваль медицинских вузов  
«С музыкой в сердце», объединивший студентов‑медиков из 
университетов разных городов страны. И это только начало! 
Уверен, в следующем году ярких и интересных событий будет 
еще больше! 

Большую работу проделали и в Союзе студенческих земля‑
честв, который объединяет студентов нашего Университета из 
13 регионов и стран. За последний год был изменен формат 
мероприятий: проведено 15 встреч, а вместе с Поэтическим 
клубом организован совместный вечер поэзии, где студенты 
имели возможность рассказать о своей родине, ее выдаю‑
щихся людях.

Огромный массив работы провел ЦИОМ (центр изучения 
общественного мнения) РНИМУ им. Н.И. Пирогова, итогом ко‑
торой стал масштабный оффлайн‑опрос, в нем приняли уча‑
стие более 150 старшекурсников. В завершение мероприятия 
ректор Сергей Анатольевич Лукьянов в формате свободного 
микрофона ответил на все насущные вопросы студентов.

С каждым годом администрация Университета предо‑
ставляет студентам большие возможности для саморазви‑
тия не только в сфере медицины, но и в других областях. Так,  
в 2018  году появилось несколько новых студенческих объ‑
единений: Студенческий парламентский клуб и Школа медиа‑
волонтеров. Благодаря навыкам, полученных в рамках этих 
проектов, студенты нашего Университета могут всесторонне 
развиваться, что, несомненно, поможет им стать успешными 
не только в профессии, но и в жизни в целом.

В этом году начал реализовываться проект «Тьюторы  
РНИМУ», созданный в первую очередь для того, чтобы каче‑
ственно изменить жизнь первокурсников во Втором меде.  
У каждой группы есть свой тьютор, который проводит со‑
брания, помогает решать возникающие вопросы, всячески 
поддерживает ребят. Сами тьюторы проходят обучающие 
тренинги, помогающие им стать настоящими лидерами сту‑
денческого коллектива. 

Связующим звеном всех клубов и направлений выступает 
Студенческий совет, который играет ключевую роль в выстра‑
ивании взаимодействия студентов и администрации. Всего за 
год нам удалось объединить всех обучающихся в Университе‑
те и создать костяк . Это больше, чем команда единомышлен‑
ников, это семья, где рады каждому, кто готов присоединить‑
ся к нам. У нас большие планы, которые требуют совместной 
работы, и я очень рад, что студенты нашего вуза готовы помо‑
гать нам, делиться опытом и создавать что‑то новое, полезное 
для себя и своих коллег. 

В завершение своего рассказа мне бы хотелось поздра-
вить преподавателей, сотрудников и студентов с наступаю-
щим Новым годом!

Канун этого праздника дает надежду на то, что впереди 
не только успехи и победы, но и много труда. Мы, студенты-
медики, убедились в этом на практике. 

Мы с уверенностью смотрим в завтрашний день, и для 
оптимизма у нас есть все основания: ведь у нас есть мно-
жество интересных идей, а также конкретные планы и ре-
альные возможности их воплощения в жизнь! Пусть в но-
вом году вашими постоянными спутниками будут удача и 
хорошее настроение, пусть радость от сбывшихся надежд и 
желаний никогда не покидает вас.

В новогодние праздники по-особенному верится в то, что 
счастье и достаток непременно придут в каждую семью, сбу-
дутся заветные мечты, оправдаются самые светлые надеж-
ды. Пусть новый, 2019, год откроет для нас дополнительные 
перспективы, порадует новыми событиями, исполнит все 
планы и начинания! Пусть всегда рядом с нами будут род-
ные и близкие! Пусть царят в наших домах мир и взаимопо-
нимание! Желаем вам крепкого здоровья, счастья и благо-
получия!

МОЛОДЫЕ ЛИДЕРЫ

Адам Губжев 
Студент пятого курса лечебного факультета.
Активный участник спортивной жизни Универси‑
тета: член сборных команд по волейболу РНИМУ 
им. Н.И.  Пирогова (2016–2017), мас‑рестлингу г. Мо‑
сквы и пауэрлифтингу Кабардино‑Балкарской Респуб‑
лики.
В 2014–2015 учебном году стал двукратным чемпио‑
ном мира по силовому троеборью (пауэрлифтинг), ма‑
стером спорта. Дважды чемпион Европы, победитель 
чемпионата Евразии.
В 2015 году выступил основателем Клуба японской 
культуры РНИМУ им. Н.И. Пирогова.
С сентября по ноябрь 2018 года — заместитель пред‑
седателя Профсоюза студентов Университета.
С ноября 2018 года — председатель Студенческого со‑
вета Университета.

Выезд Студенческого совета на базу отдыха «Конаково»
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«Уважаемые коллеги, мне очень приятно открывать это 
торжественное заседание. Еще Альберт Швейцер сказал: 
„Этика — это живое отношение к живому существу“. Слож‑
но представить себе дисциплину, в которой это определе‑
ние является более актуальным и значимым, чем в нашей  
с вами профессии — в медицине, — отметил во вступитель‑
ном слове заместитель Министра здравоохранения РФ Олег 
Олегович Салагай. — Особенностью биоэтики является то, 
что с каждым днем она становится все более и более актуаль‑
ной. Ее главная задача, на мой взгляд, обеспечение во всех 
медицинских и биологических дисциплинах того, что принято 
называть „принципом приоритета человека“, — это то, что со‑
ставляет основу нашей Конституции. Человек, его интересы — 
мера всех вещей. Мы привыкли считать, что биоэтика — это 
рассуждение о высоких материях, но это не так. У нее есть и 
клиническая сторона, которая иногда является самой слож‑
ной. Студентам на кафедре биоэтики предстоит общаться  

с пациентами, предстоит озвучивать им диагнозы. Как это 
сделать правильно и деликатно? Здесь поможет биоэтика. 
Сложно представить более достойный университет для от‑
крытия такой кафедры, чем РНИМУ им. Н.И. Пирогова».

«Наш Университет — один из первых вузов России, где ор‑
ганизована кафедра биоэтики. Сегодня мы выходим на новый 
уровень — создается кафедра под эгидой ЮНЕСКО, она по‑
может скоординировать взаимодействие с международным 
сообществом, — рассказал ректор РНИМУ им. Н.И. Пирогова 
академик РАН Сергей Анатольевич Лукьянов. — История на‑
шего Университета начинается с создания Высших женских 
курсов, которые позволили девушкам получать образование. 
Это был смелый шаг для того времени, но очень правильный. 
Уже в этом я вижу предпосылки для сегодняшней церемонии. 
Сейчас мы ведем научные исследования в самых передовых 
областях. Я хорошо понимаю насколько консервативно обще‑
ство, насколько важны культурные коды, которые создава‑

лись веками, и какую роль они играют в стабильности нашего 
развития. С другой стороны, человек отличается от животных 
тем, что он готов менять себя, среду, в которой живет, и свое 
представление о ней. Именно это позволило нам стать самым 
успешным из видов млекопитающих. История медицины хра‑
нит множество примеров, когда первоначальное обществен‑
ное отторжение того или иного развития науки, к счастью, 
преодолевалось. Вспомните запреты на вскрытие тел, отказ 
от лекарственных препаратов. Уверен, биоэтика поможет че‑
ловечеству развиваться и дальше». 

Сетевая кафедра позволяет учащимся со второго курса го‑
товить и представлять на международном уровне свои докла‑
ды и работы. Все желающие во время открытия смогли лично 
пообщаться и задать вопросы президенту Межправитель‑
ственного комитета по биоэтике ЮНЕСКО Кристиану Бику.

«Этот день, несомненно, войдет в анналы истории Универ‑
ситета: мы присоединяемся к огромной медицинской семье, 
— сказал в начале своего выступления вице‑президент Меж‑
правительственного комитета по биоэтике ЮНЕСКО, заведу‑
ющий кафедрой госпитальной терапии педиатрического фа‑
культета РНИМУ им. Н.И. Пирогова, академик РАН Александр 
Григорьевич Чучалин. — Сегодняшние приоритеты ЮНЕСКО 
относятся к таким областям, как искусственный интеллект, 
четвертая техническая революция, редактирование генома, 
новые технологии репродукции человека и многие другие — 
эти темы входят в область интересов и нашего вуза».

В заключение на трибуну пригласили заведующего объ‑
единенной кафедрой биоэтики и международного права  
Е. О. Таратухина. Евгений Олегович, работая врачом‑кардио‑
логом, изучал психологию, культурологию, журналистику, а в 
Германии имел возможность заниматься нейрофилософией. 

«Я благодарю за оказанную мне честь. Этика — это то, что 
делает человека человеком, а биоэтика — это часть миро‑
воззрения, без которой невозможна работа врача, — отме‑
тил Евгений Олегович Таратухин. — Я хочу, чтобы на нашей 
кафедре создалась атмосфера Второго меда, его вековой 
истории, его достоинства и гордости, чтобы студенты проходя  
у нас обучение стали не только высококвалифицированными 
специалистами, но и достойными выпускниками своего Уни‑
верситета». 

Торжественное открытие завершилось символической це‑
ремонией перерезания ленточки. С 1 декабря 2018 года все 
студенты, сотрудники и гости вуза теперь могут увидеть новую 
табличку сетевой кафедры ЮНЕСКО по биоэтике и междуна‑
родному праву.

Ректор Университета награжден орденом имени Николая Пирогова

Золотая медаль ЮНЕСКО вручена Владимиру Павловичу Чехонину

В РНИМУ им. Н.И. Пирогова открыли сетевую кафедру по биоэтике 
ЮНЕСКО 

С О Б ЫТ И Я

Академика РАН и ректора нашего Университета Сергея Ана-
тольевича Лукьянова 30 ноября наградили Европейским 
орденом имени Николая Пирогова. Церемония состоялась в 
Национальном медико‑хирургическом центре имени Н.И.  Пи‑ 
рогова (НМХЦ им. Н.И. Пирогова) во время «Пироговского 
дня», который ежегодно проводится в Центре в честь дня 
рождения русского хирурга.

«Я очень взволнован и тронут этим событием, неожиданным 
для меня. Я никогда не мог представить, что буду удостоен 
такой награды. Тем не менее это свершилось, за что я глубоко 
признателен и хочу сказать, что, наверное, множество скла‑
дывающихся компонентов не случайны, — сообщил во время 
награждения Сергей Анатольевич, обращаясь к сотрудникам 
НМХЦ им. Н.И. Пирогова. — Таких замечательных врачей, се‑

стер, такого внимательного отношения и четкости работы я 
нигде никогда не видел. Огромное спасибо коллективу, руко‑
водству Центра. Я уверен, что наши два пироговских учрежде‑
ния, каждый из которых ведущий в своей области, добьются 
еще больших успехов!»

От всей души поздравляем Сергея Анатольевича с высокой 
наградой! Желаем дальнейших профессиональных успехов, 
удачи, счастья и благополучия!

Справка: Орден имени Николая Пирогова вручается с 2009 го‑ 
да Европейской академией естественных наук. Впервые на‑
граждение приурочили к 150‑летию со дня издания Николаем 
Пироговым «Иллюстрированной топографической анатомии 
распилов, произведенных в трех измерениях через заморо‑
женное тело».

Вручение награды состоялось 22 ноября 2018 года на 
VIII церемонии вручения медалей в штаб‑квартире ЮНЕСКО  
в Париже. Генеральный директор ЮНЕСКО Одри Азуле вручи‑
ла Золотую медаль ЮНЕСКО «За вклад в развитие нанонауки 
и нанотехнологий» Владимиру Павловичу Чехонину, акаде‑
мику и вице‑президенту Российской академии наук, основа‑
телю и заведующему кафедрой и отделом нанотехнологий 
медико‑биологического факультета (МБФ) Российского на‑
ционального исследовательского медицинского университе‑
та имени Н.И. Пирогова, выпускнику 1981 года (2‑й МОЛГМИ  
им. Н.И. Пирогова, МБФ). 

Среди научных исследований В.П. Чехонина — разработка 
систем визуализации на основе нанотехнологий, направлен‑
ная доставка терапевтических препаратов и генетического 
материала к клеткам‑мишеням, изучение нанотехнологиче‑
ских подходов к биозащите и генодиагностике социально зна‑
чимых заболеваний. Это и направленная доставка диагно‑

стических соединений к раковым клеткам, которая может 
приблизить нас к лучшему пониманию и лечению онкологи‑
ческих заболеваний.

Поздравляем Владимира Павловича с получением высо‑
кой награды и заслуженным международным признанием 
его трудов. Желаем ему дальнейших профессиональных успе‑
хов, счастья, здоровья и благополучия!

Для справки:
Золотую медаль ЮНЕСКО учредили в 2010 году по инициа‑
тиве Международной комиссии по разработке раздела «На‑
нонауки и нанотехнологии» в «Энциклопедии систем жиз‑
необеспечения». Ее ежегодно вручают ведущим ученым, 
общественным деятелям и организациям, которые своей 
работой способствуют развитию нанонауки и нанотехнологий 
на приоритетных направлениях для всего человечества.

Торжественное открытие сетевой кафедры по биоэтике ЮНЕСКО в Российском национальном иссле-
довательском медицинском университете имени Н.И. Пирогова прошло 1 декабря в зале заседаний 
Ученого совета. В открытии приняли участие иностранные и российские специалисты, представители 
Министерства здравоохранения Российской Федерации.
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Центр изучения общественного мнения РНИМУ им. Н.И. Пи‑ 
рогова 26 ноября провел массовый опрос учащихся Универси‑
тета. Студенты от четвертого до седьмого курса, ординаторы 
и аспиранты приняли участие в анкетировании и высказали 
свое мнение о самых различных сферах, касающихся учебы 
и событий в РНИМУ им. Н.И. Пирогова: об отношении к ним 
преподавателей и на кафедрах, о внеучебной деятельности, 
общежитии и многом другом.

Опрос проходил анонимно: организаторы хотели получить 
только честные и беспристрастные ответы. Результаты впо‑
следствии передадут руководству Университета, чтобы оно 
могло ознакомиться с аспектами, наиболее волнующими уча‑
щихся Второго меда.

«Опрос называется „ Анонимно о РНИМУ“, но я бы его на‑
звал „Честно о РНИМУ“. То, что вы все сегодня пришли сюда, 
говорит о том, что вы наиболее активные, небезразличные 
ребята — именно ваше мнение нам важно, — обратился к 

участникам опроса проректор по связям с общественностью и 
воспитательной работе Георгий Гивиевич Надарейшвили. — 
Наша цель — чтобы ваша учеба была хорошей, эффективной, 
удобной. Ясно, что многие сложные проблемы не решатся за 
одну ночь или один день. Но мы ставим вопрос о длительном 
стратегическом развитии. Поэтому то, что вы скажете нам, бу‑
дет важно для определения приоритетных задач, для опреде‑
ления развития Университета на последующие годы».

В этот же день участники опроса встретились с ректором 
РНИМУ им. Н.И. Пирогова академиком РАН Сергеем Анатоль- 
евичем Лукьяновым и в очной форме смогли задать ему са‑
мые разные вопросы о жизни и учебе в Университете. Встреча 
продлилась более двух часов, и за это время Сергей Анатолье‑
вич успел ответить на вопросы каждого желающего их задать 
в зале. 

«Мы очень хотим вас слышать и рады получать от вас ин‑
формацию. Результаты прошлых опросов мне уже стали до‑

ступны, и на их основе определенные решения уже приняты. 
Может быть, я не всегда буду громко объявлять, что то или 
иное изменение сделано по определенным причинам, — 
иногда мне удобней просто действовать, — но, поверьте, эта 
информация работает уже сейчас. Единственное, ее недоста‑
точно: полтора десятка отзывов не всегда вызывают доверие. 
Но когда отзывы измеряются сотнями, то данные восприни‑
маются объективно, они подлежат статистической обработке, 
из них можно делать системные выводы — это прекрасный 
инструмент», — рассказал ректор РНИМУ им. Н.И. Пирогова.

Каждый участник опроса в завершение мероприятия по‑
лучил подарки. Кроме того, в рамках мероприятия в этот же 
день возле панно развернулась миниатюрная ярмарка «Твор‑
ческий калейдоскоп», где представители различных кружков, 
студий и секций Университета рассказывали о своей деятель‑
ности студентам вуза и проводили конкурсы с памятными 
призами.

Движение жизни

Опрос «Анонимно о РНИМУ»

Организаторами форума‑слета выступили Национальный 
фонд развития здравоохранения, РНИМУ им. Н.И. Пирого‑
ва при поддержке Координационного центра по донорству 
крови при ОП РФ, Федерального центра поддержки до‑
бровольчества и наставничества в сфере охраны здоровья 
Минздрава России и Комитета общественных связей города 
Москвы.

«Неслучайно в этом году мы встречаемся с вами в РНИМУ 
им. Н.И. Пирогова. Ровно пять лет назад на территории этого 
замечательного вуза по его инициативе мы собрали первый 
форум‑слет организаторов донорского движения! За прошед‑
шие годы совместно мы выполнили множество интересных 
задач, проектов, —  сказала на открытии форума директор 
Национального фонда развития здравоохранения, замести‑
тель руководителя Координационного центра по донорству 
крови при Общественной палате Российской Федерации  
(ОП РФ) Елена Ивановна Стефанюк. — В рамках нашего фо‑
рума, я уверена, будут определены новые тренды и задачи.  
Я очень рада, что вижу в зале не только коллег, с которыми 
мы плодотворно сотрудничаем уже не первый год, но и мно‑
го новых молодых людей, готовых развиваться и помогать со‑
вершенствовать наше направление».

«Мне очень приятно приветствовать всех на открытии та‑
кого важного форума. Должен отметить, что мне нравится 
почетный состав организаторов, куда очень гармонично впи‑
сывается наш Университет. Это не только большая честь для 
нас, но и высокая оценка нашей работы, — отметил в своей 
приветственной речи ректор РНИМУ им. Н.И. Пирогова ака‑
демик РАН Сергей Анатольевич Лукьянов. — Донорство — 
это наиболее чистая и искренняя форма помощи человека  
к человеку. Во все времена кровь ассоциировалась с душой, 
с энергией. Делясь ею, мы отдаем частичку себя. Донорам не 
безразличны чужие жизни. И я горд, что донорское движение 
РНИМУ является примером для подражания».

В течение дня участники Форума посетили форсайт‑сессию, 
лаборатории донорского движения — мастерские от экспер‑
тов на темы: «Эффективная коммуникация. Конструктивный 
конфликт», «Создание волонтерской команды единомыш‑
ленников и развитие института наставничества», «Создание 
донорского квеста». Завершился насыщенный день круглым 

столом и подведением итогов III Московского донорского ма‑
рафона «Достучаться до сердец». 

Марафон проходил в столице с января по октябрь 2018 
года. Среди его основных целей — пополнение регионально‑
го банка крови, увеличение доли регулярных ответственных 
доноров, пропаганда безвозмездного донорства как одного 
из видов социального волонтерства.

Сорок участников марафона — некоммерческие органи‑
зации, инициативные группы, донорские движения вузов, 
бизнес‑структур, московские органы власти, лечебные учреж‑
дения — подготовили и провели 78 акций. В них приняли уча‑
стие свыше 13 500 человек. Было собрано более 4 180 литров 
крови.

Первое место в категории «Образовательные учрежде‑
ния» заняло Донорское движение РНИМУ им. Н.И. Пирогова, 
второе — профсоюзная организация Московского государ‑

ственного университета им. М.В. Ломоносова, третье — Рос‑
сийский государственный университет нефти и газа (НИУ)  
им. И.М. Губкина.

«Спасибо вам за признание и поддержку нашей работы. 
Такая награда — это стимул для дальнейшего развития. Мно‑
гие отмечают, что мы применяем новые технологии, нестан‑
дартные решения и креативный подход — все это достигает‑
ся благодаря нашей команде, для которой донорство давно 
стало образом жизни, — отметил руководитель донорского 
движения, начальник лечебного отдела РНИМУ им. Н.И. Пи‑
рогова, почетный донор России Тигран Гагикович Мурадян.  —  
Я считаю, что у доноров в нашей стране не только два офици‑
альных праздника — 14 июня и 20 апреля — но еще премия 
«Соучастие» и донорский форум. Очень приятно, что и пер‑
вый, и пятый форумы прошли именно на базе нашего Универ‑
ситета. Я надеюсь, что и последующие юбилейные встречи 
состоятся у нас».

С О Б ЫТ И Я

В Российском национальном исследовательском медицинском университете имени Н.И. Пирогова 23 ноября прошел Всероссийский V Форум-слет орга-
низаторов донорского движения «Движение жизни». Более двухсот участников из разных уголков России собрались вместе, чтобы получить практиче-
ский опыт решения задач и проблем в сфере донорства, познакомиться с лучшими практиками и инструментами организаторов донорского движения, 
расширить круг знакомств и найти единомышленников.
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Открыл круглый стол заместитель министра здравоохране‑
ния РФ Олег Олегович Салагай, который в своей презентации 
рассказал о федеральном проекте «Укрепление обществен‑
ного здоровья». Огромную роль в этом проекте играют во‑
лонтерские организации и Федеральный центр. В этот проект 
также входит популярная социальная реклама «Ты можешь!», 
направленная на пропаганду здорового образа жизни, под‑
держание семейных и общечеловеческих ценностей. 

Георгий Гивиевич Надарейшвили, директор Федераль‑
ного центра поддержки добровольчества и наставничества 
в сфере охраны здоровья Минздрава России, проректор по 
связям с общественностью и воспитательной работе РНИМУ 
им. Н.И. Пирогова, рассказал о деятельности возглавляемого 
им Федерального центра в 2018 году и о стратегии поддержки 
добровольчества в сфере охраны здоровья в субъекте РФ.

В свою очередь Павел Олегович Савчук, заместитель ди‑
ректора Федерального центра поддержки добровольчества 
и наставничества в сфере охраны здоровья Минздрава Рос‑
сии, председатель Всероссийского общественного движения 
«Волонтеры‑медики», выпускник РНИМУ им. Н.И. Пирогова, 
сообщил о деятельности Центра и Программе повышения 
квалификации в сфере организации медицинского добро‑
вольчества для должностных лиц органов исполнительной 
власти в сфере охраны здоровья. Были озвучены основные 
направления волонтерской деятельности и рекомендации к 
медицинской документации.

Также в программе круглого стола был представлен доклад 
Владиславы Сергеевны Беляковой, заместителя директора Фе‑
дерального центра поддержки добровольчества и наставниче‑
ства в сфере охраны здоровья Минздрава России, начальника 
отдела по молодежной политике и общественным проектам 
РНИМУ им. Н.И. Пирогова, на тему «О развитии медицинского 
волонтерства в образовательных организациях». Все участники 
смогли ознакомиться с результатами мониторинга потребности 
в волонтерской помощи в медицинских организациях.

Завершилась встреча неформальной беседой, где каждый 
из присутствующих мог рассказать об опыте волонтерской ра‑
боты в своей организации, поделиться опытом и попросить 
совета. Несмотря на то что календарный Год добровольца (во‑
лонтера) заканчивается, масштабная и важная работа волон‑
теров по всей стране продолжается!

С О Б ЫТ И Я
«Инженерный старт — 2018»

Конференция о передовых методах реабилитации

Итоговый круглый стол Федерального центра поддержки 
добровольчества и наставничества

Второй этап VI конкурса «Инженерный старт – 2018» 
прошел 24 ноября в выставочном центре Технополиса «Мо‑
сква». В конкурсе участвовали проекты, которые школьни‑
ки Москвы подготовили на базе ведущих вузов города. От 
Центра технологической поддержки образования (ЦТПО) 
РНИМУ им. Н.И. Пирогова было представлено четыре про‑
екта, из которых три заняли призовые места, причем два из 
них  — первые!

В номинации «Проектирование – стендовый доклад» 
третье место отдано разработке «Проектирование лапаро‑
скопического тренажера для обучения школьников», пред‑
ставленной ученицей девятого класса Марией Дмитриевой. 

В номинации «Владение технологией» первое место из 
20 участников присуждено работе «Аптека на подоконни‑
ке – выращивание школьниками лекарственных растений в 
домашних условиях» группы авторов в составе Анастасии и 
Татьяны Молчановых и Владимира Черных. «Аптечка» пред‑
ставляет собой гроубокс с лекарственными травами и само‑
регуляцией микроклимата.

В номинации «Проектирование» первого места среди 
26 команд удостоен проект «Создание каталога 3D‑моделей 
химических молекул и банка знаний для обучения школьни‑

ков» Анастасии и Татьяны Молчановых. Продуктом разра‑
ботки является конструктор для сборки химических молекул.

«Результаты конкурса очень ценны для нас, так как наш 
Университет единственный представляет естественно‑науч‑
ный профиль, проекты нашего ЦТПО на равных состязались 
с работами технических вузов и получили высокую оценку 
жюри. Это показывает, насколько актуальна работа на сты‑
ке дисциплин и важен синтез медицины и техники», — рас‑
сказывает куратор проектов ЦТПО Кристина Владимировна 
Щербатюк.

Сестры Молчановы занимаются в ЦТПО РНИМУ с 2018 года 
и, несмотря на юный возраст (Анастасия в восьмом классе, 
а Татьяна в пятом), уже демонстрируют успехи в науке. Де‑
вочки рассказывают, что в их работе большую помощь им 
оказывает мама, Елена Молчанова, которая также приехала 
поддержать их на конкурсе.

Поздравляем с победой участников конкурса «Инженер‑
ный старт — 2018» и их наставников: руководителя проектов 
ЦТПО РНИМУ Кристину Владимировну Щербатюк, техниче‑
ского куратора Владислава Андреевича Пряжникова и руко‑
водителя ЦТПО РНИМУ Анну Дмитриевну Дьяконову.

Научная конференция «Реабилитация на основе нейротех‑
нологий» прошла 29 ноября в Российском национальном ис‑
следовательском медицинском университете имени Н.И. Пи‑
рогова. Гостям мероприятия прочитали ряд познавательных 
лекций по теме, а также продемонстрировали принцип рабо‑
ты первой в мире экзокисти — перчатке, которая управляется 
с помощью мысленных команд по системе «мозг — компью‑
тер».

«Это новая область, хотя и нельзя сказать, что интерфейс 
«мозг — компьютер» — это совсем новое явление. Изначаль‑
но технология была внедрена в игрушки. Пытались ее приме‑
нять и военные, но им она не подошла. А вот в медицину, мо‑
жет быть, чуть с запозданием, потому что это весьма сложная 
область, такая технология сейчас приходит. Здесь и реабили‑
тация, здесь и абилитация у детей — то есть, появление новых 
движений, которых не было, — отметил во время открытия 
конференции ректор РНИМУ им. Н.И. Пирогова академик 
РАН Сергей Анатольевич Лукьянов. — Конечно, перед нами 
сейчас стоит очень серьезная задача — адаптация техноло‑
гии для детского возраста. Это обязательно будет делаться, 
уже есть интерес со стороны ряда московских клиник, вклю‑

чая работы, которые начали проводиться в РДКБ РНИМУ им. 
Н.И. Пирогова»

В лекционной части гостям рассказали о принципах работы 
технологии, о том, какие существуют результаты на сегодняш‑
ний день, какие перспективы применения реабилитационно‑
го комплекса можно будет увидеть в ближайшем будущем и 
др. В практической части  участникам и гостям мероприятия 
продемонстрировали на двух рабочих аппаратах, как техно‑
логии экзокисти и «мозг— компьютер» применялись при 
реабилитации детей и подростков с детским церебральным 
параличом. 

«Пациенту на экране компьютера даются инструкции: 
воображать движение левой или правой кистью. В данном 
случае мы работаем над раскрытием кисти, потому что у па‑
циентов рука обычно сжата. Они воображают это движение, 
и, если оно распознается с помощью специального классифи‑
катора, кисть раскрывается. Требуется, на самом деле, боль‑
шая концентрация внимания», — рассказал об экзокисти ее 
главный разработчик, руководитель отдела нейрокомпью‑
терных интерфейсов НИИ трансляционной медицины РНИМУ 
им. Н.И. Пирогова Александр Алексеевич Фролов.

Технология помогает также пациентам после инсульта или 
пережившим травмы. Всего в рамках конференции ее участ‑
ники, представители образовательных и медицинских учреж‑
дений разных городов России прочитали 15 лекций по теме 
реабилитаций, основанных на нейротехнологиях. 

Итоговый круглый стол Федерального центра поддержки добровольчества и наставничества в сфере охраны здоровья Минздрава России прошел 29 но-
ября в Общественной палате Российской Федерации. В ходе его работы были обсуждены федеральные проекты, деятельность Федерального центра и 
медицинского волонтерства. Участники встречи смогли задать интересующие их вопросы, найти пути решения основных проблем в своей деятельности, 
поделиться опытом.
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Клуб веселых и находчивых

Перспективы для молодых 

С О Б ЫТ И Я

Турнир КВН на Кубок ректора прошел в нашем Университе‑
те в пятницу, 23 ноября. Побороться за право быть лучшими в 
нашем Клубе веселых и находчивых вышли четыре команды: 
три из РНИМУ им. Н.И. Пирогова и гости из Национального ис‑
следовательского Московского государственного строитель‑
ного университета. 

В качестве ведущего турнира выступил капитан сбор‑
ной Российского университета дружбы народов (РУДН) выс‑

шей лиги Игорь Ким, который тренирует команды РНИМУ 
им.  Н.И.  Пирогова. А в состав жюри вошли: начальник от‑
дела по воспитательной работе с обучающимися нашего Уни‑
верситета Татьяна Васильевна Ростапшова, доцент кафедры 
физики и математики педиатрического факультета, организа‑
тор традиционного кафедрального турнира КВН Баярма Ар-
салановна Жамбалова, председатель студенческого совета 
РНИМУ им. Н.И. Пирогова Адам Губжев, члены сборной РУДН 
Белинда Малу и Шевги Ахадов.

По итогам двух конкурсов турнира  жюри сделало справед‑

ливый выбор: Кубок проректора получил победитель турни‑

ра — известная и любимая студентами команда «Давайте без 

глупостей» (РНИМУ им. Н.И. Пирогова). Надо сказать, что все 

участники постарались на славу: они буквально наэлектризо‑

вали зал смехом, радостью и прекрасным настроением. Это 

было фееричное завершение недели! 

РНИМУ им. Н.И. Пирогова выступил организатором Меж‑
регионального образовательного семинара лидеров студен‑
ческого самоуправления Центрального федерального округа 
«Перспектива‑2018», который проходил в начале ноября в 
Одинцовском районе Подмосковья. Основной целью этого 
крупнейшего образовательного мероприятия было обучение 
молодых лидеров. В состав делегации РНИМУ им. Н.И. Пиро‑
гова вошли председатель Студенческого совета Адам Губжев, 
его заместитель Ульяна Кан и команда тьюторов. 

Первый день прошел под знаком «Знакомство». На вечер‑
нем мероприятии ребята представили свои учебные заведе‑
ния на традиционной «ярмарке вузов». В остальные четыре 
дня работы Семинара 120 самых активных лидеров студен‑
ческого самоуправления приняли участие в его насыщенной 
образовательной программе по темам: «Студенческое само‑
управление», «Председатели органов студенческого само‑
управления (ОССУ)» и «Наставничество». В течение всего ме‑
роприятия проходила деловая игра, включающая семинар по 
технологиям прямых всеобщих выборов председателей сту‑
денческих советов. Участников Семинара разделили по трем 
образовательным направлениям: активисты, председатели и 
тьюторы. 

Слушатели семинара «Студенческое самоуправление» 
освоили колоссальный объем информации: разобрались в 
нормативной базе, обсудили основные, регулирующие рабо‑
ту студенческих объединений законы, узнали о современных 
тенденциях работы объединений. 

Важным этапом в деятельности председателей было рас‑
смотрение основ стратегического планирования своих орга‑
низаций, что позволяет спрогнозировать и стабилизировать 
дальнейшую работу студенческого совета. Не менее познава‑
тельными были и вопросы образования команды.

Отдельный день Семинара посвятили рассмотрению про‑
ектной деятельности: обсуждению основ создания проектов, 
правильности заполнения документации и др. Для закрепле‑
ния навыков участникам предложили бизнес‑игру по созда‑
нию с нуля собственного проекта, определению его идеи, 
целей и задач, подготовке документации для проекта и его 
защиты. 

Тьюторы получили большое количество наработок и мето‑
дических материалов, которые смогут использовать в своей 
работе. В последний день программы они изучили принципы 
создания проектов с последующей успешной реализацией.

В завершение работы Семинара состоялась аккредитация 
председателей ОССУ. Лидеры продемонстрировали свою 
юридическую подкованность, знание основных законов и 
нормативных актов, а также гибкость мышления, способность 
нестандартно мыслить в различных ситуациях. Хочется отме‑
тить, что только семь из 20 человек прошли аккредитацию 
председателя ОССУ и получили сертификат. Показательно, что 
по всей стране этот экзамен сумели сдать всего около сорока 
человек и среди них наш Адам Губжев.

Одной из главных ценностей «Перспективы‑2018» стал ме‑
тод «зеркала и отражения»: сталкиваясь с интересными людь‑
ми постоянно, важно замечать в них лучшее и отражать друг 
в друге только самое хорошее! Наши ребята вернулись вдох‑
новленными на последующую работу, полными сил и идей по 
улучшению жизни студентов, и в настоящее время организа‑
ционные группы ведут активную работу по их осуществлению.

Организаторами Семинара также выступили Московская 
областная организация Российского союза молодежи и Ассо‑
циация студентов и студенческих объединений Москвы при 
поддержке Росмолодежи. Мероприятие проводится с исполь‑
зованием средств Гранта Президента Российской Федерации 
на развитие гражданского общества.

Проект «Университетская среда для учителей»
В этом году РНИМУ им. Н.И. Пирогова при поддержке Де‑

партамента образования города Москвы запустил новый про‑
ект «Университетская среда для учителей». Преподаватели 
нашего Университета проводили для педагогов среднеобра‑
зовательных учреждений множество полезных мероприятий: 
семинары, лекции и круглые столы. Проект длился с начала 
октября до середины декабря, за это время в общей сложно‑
сти провели 23 занятия.

Проект «Университетская среда для учителей» – это не 
только знакомство педагогов с инновационными образова‑

тельными технологиями и передовыми достижениями совре‑
менной науки и техники, но также дополнительное взаимо‑
действие вуза и школ. В сотрудничестве эти учреждения могут 
разрабатывать новейшие методики проведения учебных за‑
нятий по естественно‑научным и социально‑гуманитарным 
дисциплинам, а также внедрять их в образовательный про‑
цесс. Кроме того, у них появляется возможность научно‑мето‑
дической поддержки процесса обучения в целом, в том числе 
и в предпрофессиональных классах.
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НАШ УНИВЕРСИТЕТ 

Фестиваль науки в Экспоцентре, 2018 г.

Первая Межвузовская олимпиада «Виртуоз педиатрии», май 2018 г. 

Универсиада «МедПрофи» в Тамбове, 2018 г.

Предновогоднее заседание в НМИЦ здоровья детей, 2017 г.

В этом году свое 70-летие отмечает студенческий научный кружок (СНК) кафедры факультетской педиатрии — один из старей-
ших студенческих научных кружков Университета. Об основных исторических вехах его богатой истории и современных дости-
жениях рассказали сами кружковцы. 

70 лет воспитываем лучших детских врачей! 

История СНК началась в 1948 году, когда на базе кафедры 
детских болезней № 1 ее заведующая, профессор Полина 
Афанасьевна Пономарева, начала заниматься со студента‑
ми научно‑исследовательской работой. Особое внимание 
уделялось вопросам профилактики заболеваний в детском 
возрасте. В то время кружок посещали такие в будущем вы‑
дающиеся врачи, как Мюда Ивановна Мартынова, Андрей 
Владимирович Мазурин и другие. 

С 1955 по 1959 годы кружок вела заведующая кафедрой 
член‑корреспондент РАМН, профессор Наталья Сергеевна 
Кисляк. Под ее руководством кружковцы уделяли особое вни‑
мание вопросам гематологии детского возраста. 

Более полутора десятилетий (1977–1992) в жизни кружков‑
цев особое место занимала практика: ребята самостоятельно 
проводили профилактические осмотры детей в Калужской об‑
ласти. Их работу в разные годы курировали опытные клини‑
цисты: профессора А.И. Кузнецов и Л.А. Махонова, ассистент 
Г.В. Калашникова, доцент Н.А. Финогенова.

С 1992 по 2013 год научным руководителем кружка была 
доцент Ольга Евгеньевна Гуревич, которая активно развивала 
научно‑исследовательское направление. С сентября 2013 го‑
да куратором СНК является доцент кафедры кандидат меди‑
цинских наук Марина Магомедовна Шилова. Она — фунда‑
мент кружка факультетской педиатрии. Марина Магомедовна 
уделяет много внимания своим кружковцам, учит правильно 
отбирать и обрабатывать информацию, не бояться выступать 
перед аудиторией, сопереживает в случае неудач и всегда 
даст дельный совет. Ни один кружковец не остается без ее 
поддержки. Под ее чутким руководством самые активные 
студенты готовятся к выставкам и фестивалям, лекториям и 
конференциям, олимпиадам внутривузовского и всероссий‑
ского уровня. На регулярных заседаниях СНК, которые прово‑
дятся раз в две недели, разбираются теоретические вопросы 
актуальных и орфанных заболеваний, обсуждаются новости 
из мира медицины. Клинические случаи готовят сами круж‑
ковцы, курирующие пациентов совместно с лечащим врачом. 

Кроме того, на каждом заседании присутствуют специалисты 
из соответствующих отделений, которые рассказывают инте‑
ресные клинические случаи из собственного опыта, допол‑
няют материал докладчиков и отвечают на все возникшие 
вопросы. Немало времени кружок уделяет и другой, не ме‑
нее интересной деятельности: будущие врачи читают лекции 
школьникам 9–11‑х классов, что полезно не только детям, но 
и студентам, ведь кто‑то из них вернется в стены альма‑матер 
уже в качестве преподавателя. 

Юбилейный год прошел очень насыщенно. СНК был деле‑
гирован от Университета на Всероссийский фестиваль науки 
«Nauka 0+» в Центральном выставочном комплексе «Экспо‑
центр». Стенд кружка привлек внимание как взрослых, так и 
детей: ведь здесь можно было узнать, какие микроорганиз‑
мы, принесенные на руках после поездки на метро, вырастут 
в чашках Петри и как образом распрощаться с этими непро‑
шеными гостями; как происходит процесс пищеварения и что 
представляет собой мозг под микроскопом. Гости вместе с 
будущими врачами искали ответ на важный вопрос: «Нужна 
ли вакцинация?». А после этого, вооружившись как следует, 
с радостью бросались в бой, чтобы самостоятельно побороть 
злобных микробов.

Команда кружка «Медицинский десант» 20–21 октября 
приняла участие в Первой Межрегиональной студенческой 
медицинской универсиаде «МедПрофи», что проходила на 
базе Тамбовского государственного университета им. Г.Р. Дер‑ 
жавина — вуза, который входит в состав Научно‑образова‑
тельного медицинского кластера Центрального федераль‑
ного округа «Восточно‑Европейский» во главе с нашим Уни‑
верситетом. Команда кружковцев в составе Заура Хатшукова 
(капитан), Натальи Ферапонтовой, Юлии Ждановой, Марии 
Семиной и Марии Макаровой стала лучшей в номинации 
«Диагностический эксперт»! 

Завершая рассказ о своем СНК, ребята ответили на вопрос: 
«Что для тебя кружок факультетской педиатрии?»

Мария Макарова (6 курс, педиатрический факультет)
Это возможность проявить себя в различных направлениях 

деятельности: это и работа с детьми на медицинском лекто‑
рии, и выступления на заседаниях, и участие в организации 
мероприятий различного уровня. Здесь можно получить не‑
оценимый опыт работы в коллективе, который, несомненно, 
пригодиться нам в дальнейшем.

Заур Хатшуков (6 курс, педиатрический факультет)
Это площадка, где можно развиваться, учиться чему‑то 

новому, а также проявить себя в разных проектах, набраться 
опыта выступления с докладами перед большой аудиторией. 
Кружок сегодня — это все мы: наш куратор и студенты, и каж‑
дый делает кружок таким, какой он есть. 

Наталья Ферапонтова (6 курс, педиатрический факультет)
В 2017 году я стала старостой кружка факультетской педи‑

атрии. Для меня это был ответственный шаг, потому что до 
этого я старалась развивать исключительно свои способности 
и пополнять багаж знаний. Кружок — это целый организм, он 
живет, дышит, у него есть сердце. Главная задача куратора и 
старосты — поддерживать жизнь кружка, сделать его рабо‑
ту интересной и плодотворной. Очень многие спрашивают у 
меня, зачем я уделяю такой работе столько времени, ведь это 
не приносит баллов в ординатуру и не дает никаких скидок при 
поступлении туда. Но у меня всегда готов ответ: я просто люб‑
лю то, что я делаю. Люблю нашего куратора, своих кружковцев 
и атмосферу, которую нам удалось создать всем вместе.

Усилия М.М. Шиловой и ее кружковцев были оценены 
по достоинству: по итогам последних двух лет СНК факуль-
тетской педиатрии считается лучшим в направлении «Пе-
диатрия». Желаем СНК продолжить славные традиции вос-
питания молодых врачей и постоянно пополнять свои ряды 
талантливыми студентами! 
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Вехи жизни
Путь в профессию у Андрея Владимировича был опален 

войной: в 1941 году, после получения аттестата с отличием, 
он был призван в Красную Армию и направлен на учебу в Ле‑
нинград, в Военно‑медицинскую академию Красной Армии 
им. С.М. Кирова. До 1942 года будущий врач не только учился, 
но и защищал блокадный город, за что и награжден медалью 
«За оборону Ленинграда». Андрей Владимирович прошел 
всю войну в качестве старшего военного фельдшера. Демо‑
билизовавшись весной 1946‑го, он продолжил образование, 
поступив на II курс педиатрического факультета Второго меда. 
После окончания аспирантуры и успешной защиты кандидат‑
ской диссертации Андрея Владимировича избрали ассистен‑
том кафедры пропедевтики детских болезней.

А.В. Мазурин был новатором во многих актуальных про‑
блемах педиатрии. Так, в 1964 году увидела свет первая в 
СССР монография «Столбняк у детей», а затем последовал 
и целый ряд публикаций, посвященных этому заболеванию. 
Очень вдумчиво разрабатывал Андрей Владимирович про‑
блему геморрагических диатезов, результатом чего стала 
защита им докторской диссертации на тему «Тромбоцитопе‑
ническая пурпура (болезнь Верльгофа) у детей», а затем и вы‑
пуск монографии на ту же тему. 

Более 20 лет, начиная с 1967 года, руководил А.В. Мазу‑
рин родной кафедрой, а с 1999 года избран ее почетным 
заведующим. За почти полувековое служение отечествен‑
ной медицине Андрей Владимирович разрабатывал наи‑
более актуальные проблемы в самых разных областях 
педиатрии: гематологии, кардиологии, пульмонологии, 
аллергологии, гастроэнтерологии, питании здорового и 
больного ребенка и т.д. Именно он был пионером дет‑
ской гастроэнтерологии, основав отечественную школу 
врачей этой специальности и открыв первое специализи‑
рованное отделение, а также московские городские га‑
строэнтерологический и эндоскопический центры. В 1986 го‑ 
ду за разработку и внедрение в педиатрическую практику 
эндоскопических методов исследования у детей А.В. Мазу‑
рину присуждена Государственная премия в области науки,  
а в 1987 году его наградили орденом «Знак Почета». 

Более 34 лет А.В. Мазурин проработал в Измайловской 
детской городской клинической больнице (до 1993 года — 
ДГКБ № 3, ныне филиал № 2 Морозовской ДГКБ), являвшейся 
в 1967–2017 годах клинической базой кафедры. Он внедрял в 
практику новаторские подходы, был инициатором создания 
на базе больницы Детского гематологического центра. Боль‑
шинство врачей являлись его учениками. 

Большой вклад внес А.В. Мазурин и в воспитание молодых 
докторов: под его руководством на кафедре разрабатывались 
программы по основополагающим для будущего педиатра 
дисциплинам, были написаны учебники, статьи и методиче‑
ские пособия. Своим опытом он щедро делился с коллегами и 
из других медицинских вузов: десятки преподавателей, среди 
которых более 40 заведующих кафедрами, прошли повышение 
квалификации на кафедре пропедевтики детских болезней. 
Андрей Владимирович был почетным членом Боливийского 

и Болгарского обществ детских врачей, членом Нью‑Йоркской 
академии наук, работал заместителем и председателем прав‑
лений Всесоюзного и Всероссийского обществ детских врачей, 
многие годы являлся бессменным председателем Всероссий‑
ской проблемной комиссии по детской гастроэнтерологии.

С 2011 года в РНИМУ им. Н.И. Пирогова в память об Учите‑
ле ежегодно проводится Всероссийская научно‑практическая 
студенческая конференция «Мазуринские чтения». 

Вспоминая коллегу и наставника
Профессор Инна Григорьевна Михеева 

Мне посчастливилось работать с Мюдой Ивановной Мар‑
тыновой и Андреем Владимировичем Мазуриным по моим 
кандидатской и докторской диссертациям. Эта интеллигентная 
московская семья не только образец серьезного отношения к 
науке, но и пример высокой порядочности, доброго отношения 
к своим ученикам при высокой требовательности, когда речь 
идет о работе научной, методической, педагогической и т.п. 

Особо хочется отметить отношение Андрея Владимиро‑
вича к Надежде Симоновне — матери Мюды Ивановны, оно 
было настолько теплым и искренним, что вызывает особое 
восхищение. Надежда Симоновна была «домашним секре‑
тарем» в семье. Это было время без мобильных телефонов, 
аспиранты звонили из телефонных автоматов, чтобы связать‑
ся с научным руководителем или договориться о встрече. 
Надежда Симоновна поднимала трубку и всегда доброжела‑
тельно отвечала, где Андрей Владимирович или Мюда Ива‑
новна читают лекции или находятся на обходе в клинике, куда 
лучше подъехать или когда перезвонить.

Профессор Анатолий Борисович Сафонов 
Жизнь хороша тем, что люди рождаются для людей! Анд‑

рей Владимирович Мазурин исповедовал этот мудрый девиз 
всю жизнь. Общаясь с ним, я был покорен отношением Ан‑
дрея Владимировича не только к собственной семье, но и к 
большой кафедральной команде, которую он создал и песто‑
вал не одно десятилетие. Удивительное внимание к людям, 
их заботам и интересам отличали Андрея Владимировича, 
который достиг высокого положения в жизни и науке, но был 
доступен для каждого сотрудника. Вспоминаю проводы орди‑
наторов выпуска 1971 года на даче Андрея Владимировича 
в деревне Солослово. Я снял фильм об этой встрече и почти 
50 лет наслаждаюсь кадрами о нашей молодости, где мы все 
вместе, рядом с семьей Андрея Владимировича. 

В далеком 1963 году я учился в группе, занятия в которой 
по пропедевтике детских болезней вел А.В. Мазурин, и впо‑
следствии мне посчастливилось быть вхожим в его дом, об‑
суждать с ним диссертационные темы, говорить о жизни и 
испытывать удовольствие от общения с Учителем. Многолет‑
няя совместная работа позволяет мне считать Андрея Влади‑
мировича «отцом родным» и благодарить судьбу за встречу с 
прекрасным, настоящим человеком.

Профессор Любовь Никифоровна Цветкова
Вспоминая события минувших лет, все отчетливее прихо‑

дит понимание того, какую роль в моей жизни сыграл Андрей 

Владимирович Мазурин. Блестящий врач, диагност, прекрас‑
ный педагог и всеми признанный ученый — для меня он, 
в первую очередь, был и остается Учителем. Встречу с Андре‑
ем Владимировичем я расцениваю как огромный подарок, 
который кардинально повлиял на мою судьбу, как профес‑
сиональную, так и личную. Мудрый, доступный в общении, 
всегда готовый понять, помочь, простить — он и сейчас не‑
зримо присутствует в моей жизни как камертон, по которому 
выверяешь свои мысли и поступки. И сегодня я могу сказать 
от всей души: «Спасибо Вам, Андрей Владимирович, за то, что 
Вы были и есть в моей жизни!»

Доцент Ольга Борисовна Кольбе
Я пришла в ординатуру на кафедру пропедевтики детских 

болезней 33 года назад, застав ее «золотой» состав. Андреем 
Владимировичем Мазуриным из единомышленников–про‑
фессионалов был создан прекрасный коллектив с «челове‑
ческим лицом», который вместе с учениками разных лет мог 
именоваться «школой Мазурина». Не менее удивительным 
было и то, что кафедра и клиническая база (ДГКБ № 3) состав‑
ляли единое целое, а многие сотрудники больницы тоже были 
учениками Андрея Владимировича. Поэтому, когда Андрей 
Владимирович Мазурин пригласил меня продолжить учебу  
в аспирантуре на кафедре, я была счастлива. Однако возник‑
ли, как казалось, непреодолимые бюрократические препят‑
ствия, так как меня не хотели отпускать из Российской детской 
клинической больницы (РДКБ), куда я была распределена 
после окончания ординатуры. Все мои хождения к главному 
врачу, в Минздрав, Горздрав и т.д. не увенчались успехом. 
Подходили сроки окончания приема документов, и надежда 
учиться в аспирантуре таяла. Когда Андрей Владимирович уз‑
нал о моих трудностях, в тот же день посадил в свою машину 
и повез через всю Москву в РДКБ. После его пятиминутного 
разговора с главным врачом я была «отпущена» с миром 
(кстати, главный врач РДКБ в свое время тоже был студентом 
Андрея Владимировича на пропедевтике детских болезней). 
Так, благодаря Андрею Владимировичу Мазурину, я приобре‑
ла не только любимую профессию, но и «второй дом» с запи‑
сью о единственном месте работы в трудовой книжке, как и у 
большинства наших сотрудников‑«мазуриков». 

Доцент Сергей Геннадьевич Семин 
Впервые я встретился с Андреем Владимировичем Мазу‑

риным 20 лет назад, когда пришел знакомиться с сотрудни‑
ками кафедры, устраиваясь на работу. Вошел в кабинет и уви‑
дел сидящего САМОГО Андрея Владимировича за рабочим 
столом, он вел дискуссию по какой‑то теме. У меня дар речи 
пропал от неожиданности, когда я увидел такого человека в 
непосредственной обстановке. Он заметил мое смущение и 
обратился ко мне с каким‑то вопросом, приглашая к разгово‑
ру. Я почувствовал, насколько тонко Андрей Владимирович 
понимает собеседника и готов протянуть руку помощи, если 
тот находится в неудобном положении. Дальнейшее мое об‑
щение с этим мудрым и отзывчивым человеком подтвердило 
мое первое впечатление о нем. Он был открытым и привет‑
ливым, глубоко интересующимся врачом, преподавателем и 
ученым.

В 2018 году исполнилось бы 95 лет выдающемуся детскому врачу, наставнику многих поколений молодых педиатров Второго меда доктору медицинских 
наук, профессору, члену-корреспонденту РАМН, лауреату Государственной премии СССР, заслуженному деятелю науки РФ, участнику Великой Отече-
ственной войны Андрею Владимировичу Мазурину (06.10.1923 – 15.03.2001). Своими воспоминаниями об Учителе поделились его коллеги — сотрудники 
кафедры пропедевтики детских болезней педиатрического факультета РНИМУ им. Н.И. Пирогова.

ОСТАТЬСЯ В ВЕЧНОСТИ
Памяти Учителя

А.В. Мазурин после окончания Великой Отечественной войны, 
Польша, июнь 1945 года
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Сборная РНИМУ им. Н.И. Пирогова по футболу существует уже давно. Поколения игроков сменялись, составы совершенствовались, но неизменными 
оставались высокие результаты наших ребят, их страсть к игре. К концу года об одной из самых титулованных спортивных команд нашего Университета, 
которая с начала сезона 2018–2019 уже одержала ряд доблестных побед, расскажут ее игроки.

Футбольная команда — футбольная семья

РЕКТОРАТ ФГБОУ ВО РНИМУ ИМ. Н.И. ПИРОГОВА МИНЗДРАВА РОССИИ ОБЪЯВЛЯЕТ ВЫБОРЫ 
НА ЗАМЕЩЕНИЕ ДОЛЖНОС ТИ ЗАВЕДУЮЩЕГО КАФЕДРОЙ ПО ТРУДОВОМУ ДОГОВОРУ:

Заявления об участии в выборах на замещение должности заведующего кафедрой принима‑
ются в отделе кадров.
Адрес: 117997 г. Москва, ул. Островитянова, д. 1 
Справки по телефону (495) 434‑30‑33
Объявление размещено на официальном сайте РНИМУ им. Н.И. Пирогова www.rsmu.ru.  
Ректор С.А. Лукьянов. 

ОТДЕЛ КАДРОВ

Лечебный факультет: 
Дерматовенерологии 0,5 ст.

Медико-биологический факультет: 
Иммунологии 1,0 ст.
Медицинских нанобиотехнологий 0,25 ст.
Молекулярной и клеточной генетики 0,5 ст.
Экспериментальной и клинической  
хирургии 1,0 ст.

Педиатрический факультет: 
Офтальмологии 1,0 ст.
Психолого-социальный факультет: 
Психотерапии 1,0 ст.

Факультет дополнительного  
профессионального образования: 
Педиатрии и школьной  
медицины 1,0 ст.

Сейчас в сборной РНИМУ по футболу собран очень друж‑
ный коллектив ребят с разных курсов, факультетов и даже 
стран, но всех их объединяет любовь к спорту и желание по‑
беждать.

Что касается меня, то с начальных курсов и по сей день 
спорт помогает отвлечься от той тяжелой учебы, которая зна‑
кома каждому студенту РНИМУ. Выходя на площадку, я за‑
бываю о своих задолженностях и трудностях, в голове в это 
время только одна мысль — победить!

За пять с половиной лет, что нахожусь в команде, у нас 
было много ярких и памятных побед. Были и обидные пора‑
жения. В этом году мы уже успели взять один кубок на пер‑
венстве, посвященном 260‑летию Первого Московского госу‑
дарственного медицинского университета им. И.М. Сеченова, 
и удачно стартовали в XXXI Московских студенческих спортив‑
ных играх, одержав победу в двух стартовых матчах. Команде 
всегда недостает поддержки болельщиков, и еще хотелось бы 
больше времени для тренировок.

Рашид  
Раджабов 
капитан команды
6 курс педиатрического 
факультета

Амплуа: нападающий

У ребят в нашей команде разные интересы, но всех нас 
объединяет единая страсть к футболу. Благодаря именно ей 
мы часто собираемся вместе не только на тренировках, но и 
вне спортивного зала. Последний раз у нас был чемпионат 
мира по футболу в PS4 (улыбается. — Прим. авт.). В большей 
степени именно совместное времяпрепровождение делает 
отношения между игроками поистине дружескими и теплы‑
ми. А положительная атмосфера в команде позволяет доби‑
ваться поставленных целей.

В моей жизни спортивные победы происходят каждый 
день. Проснуться в семь утра зимой — разве это не спор‑
тивная победа над собой?! Поэтому все мы немножко побе‑ 
дители. 

Для меня как для студента‑медика спорт все‑таки не явля‑
ется основной целью, но это восхитительное хобби, которое 
приносит удовольствие. Часто думается, что сданный коллок‑
виум — это не единственная радость в суете рутинных будней. 

Александр  
Карасев
заместитель капитана
6 курс лечебного  
факультета

Амплуа: защитник

Со мной играют самые веселые и жизнерадостные парни. 
Мы — команда и друг за друга горой, этого у нас не отнять. 
Помимо футбола, мы настоящие друзья, я рад, что познако‑
мился с ними.

Учеба в медицинском вузе, особенно в нашем, — дело не‑
простое. Футбол — отличное средство, чтобы не погрязнуть 
в рутине учебных будней, он многое дает лично мне: новые 
знакомства, физическую разрядку, взрыв адреналина во вре‑
мя матча и вообще удовольствие от игры.

С каждым годом мы играем лучше и лучше, если есть 
возможность поучаствовать в турнире — мы ее используем. 
Даже несмотря на отсутствие тренера, мы развиваем свои на‑
выки, выносливость и преуспеваем в этом.

Хочется заниматься больше, но учеба и работа не позволя‑
ют этого сделать. Конечно, и отсутствие тренера — заметная 
проблема. Думаю, потенциал наших ребят при плодотворных 
тренировках с тренером позволил бы добиться более высо‑
ких результатов.

Аким  
Гучмазов

6 курс лечебного  
факультета

Амплуа: нападающий 

С детства я увлекаюсь футболом, играл в нескольких ко‑
мандах и был приятно удивлен, когда узнал, что у нашего 
Университета есть футбольная сборная. Решил написать капи‑
тану, после чего прошел отбор и стал ходить на тренировки.

Ребята в команде приняли меня очень тепло, все стара‑
лись помочь и что‑то подсказать. Благодаря футболу в Уни‑
верситете я познакомился с огромным количеством людей из 
нашего и других вузов.

Я горжусь тем, что имею возможность представлять наш 
РНИМУ им. Н.И. Пирогова на соревнованиях, и тем, что меня 
вызвали в сборную медицинских вузов Москвы по футболу.

Нашей команде нужно не останавливаться на месте, а про‑
должать организовывать еще активнее не только товарище‑
ские матчи и тренировки, но и университетские турниры, ко‑
торые могли бы сплотить студентов Университета.

Олег Сечко

4 курс медико-биологиче-
ского факультета

Амплуа: нападающий 

Когда я учился на 6 курсе, проходил футбольный Кубок 
землячеств. Тогда главный судья наградил меня титулом луч‑
шего игрока турнира и пригласил в сборную. Так я и попал в 
команду уже по окончании студенчества.

С товарищами по команде мы все разные, но нас объеди‑
няет наш девиз: «Одна команда! Одна цель! Одна мечта!» 
— это делает нас теми, кто может и отстаивает честь нашего 
родного РНИМУ им. Н.И. Пирогова.

Меня охватывает гордость за то, что мы, игроки сборной 
нашего Университета по футболу, стали одной большой семь‑
ей. Все достижения и поражения мы принимаем как одна на‑
стоящая команда. 

Очень хочется, чтоб больше болельщиков присутствова‑
ли на наших домашних играх, где сопернику предстояло бы 
противостоять не только сборной футболистов, но и всему на‑
шему РНИМУ им. Н.И. Пирогова.

Сосруко  
Мамижев

Ординатор второго года

Амплуа: универсал

Меня в команду пригласил предыдущий капитан команды. 
К тому моменту я был в волейбольной команде РНИМУ. Мой 
приход в футбольную команду состоялся точно тогда, когда 
началась смена поколений. Несмотря то, что в команде бурно 
происходили изменения, на атмосфере в ней и ее игре это не 
отразилось. Я был сражен этими ребятами.

Спорт в моей жизни студента‑медика сыграл очень боль‑
шую роль. Соперничество, азарт, кураж, победы и пораже‑
ния… Главное, после каждой игры делать какие‑то выводы 

для себя: где‑то понять свои ошибки, где‑то подбодрить това‑
рища по команде.

Я очень многого достиг с волейбольной командой РНИМУ: 
в свое время мы смогли выиграть много трофеев. Но футболь‑
ная сборная ничуть не уступает ей, однако досадно, что костяк 
команды сформировался, когда я был уже на 6 курсе. Как бы 
ни было, я горжусь тем, что защищал честь РНИМУ.

Тулеген Ильязов

Ординатор 2 года  
педиатрического факуль-
тета

Амплуа: защитник

Я узнал о футбольной команде в Университете еще в при‑
емной комиссии. И это, если честно, тоже повлияло на мое 
решение поступить в РНИМУ им. Н.И. Пирогова. К моему 
удивлению, сразу же после первой тренировки меня заме‑
тил капитан сборной Рашид Раджабов. Уже на следующей 
тренировке ребята единогласно решили, что я смогу быть по‑
лезным.

Мне нравится атмосфера в нашей команде. Все игроки — 
ребята дружелюбные, обладающие хорошим чувством юмо‑

ра, всегда готовы помочь в различных ситуациях. Это, на мой 
взгляд, бесценно.

Считаю, что индивидуальные достижения не так важны, 
главное — победа команды. Горжусь нашей сборной на са‑
мых разных соревнованиях. Один из поводов для гордости 
— Comeback на турнире Сеченовского Университета, который 
стал самым запоминающимся: отыграться после 5:2, да еще и 
выиграть матч — это было потрясающе!

Вусал Мамедов

1 курс медико-биологи- 
ческого факультета.

Амплуа: универсал 


